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Anuncia Mara Lezama 
en la conferencia mañanera 
“Ruta Turística más allá del 
Sol”, que traerá desarrollo
 justo y equitativo a Q. Roo

>7 Inició Salud federal campaña 
nacional de vacunación contra 
infl uenza estacional y Covid-19 
para prevenir algún rebrote en 
los grupos más vulnerables >3

• Supera barrera de los
  3 millones de visitantes
• Recuperación de los
  niveles pre pandemia
  está al 88.5%
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De acuerdo con el reporte es-
tadístico de la Administración 
Portuaria Integral de Quintana 
Roo (Apiqroo), en lo que va 
del año Cozumel ha roto la ba-
rrera de los 3 millones de tu-
ristas de crucero, con lo que la 
recuperación respecto de los 
niveles de captación de este 
segmento, previos a la pande-
mia, se encuentra en 88.5%. 

La Apiqroo reveló que la is-
la ha captado ya un total de 
840 barcos entre enero y sep-
tiembre de este año. Hay que 
recordar que durante los pri-
meros nueve meses de 2019, 
antes de la contingencia sani-
taria, la isla llevaba un récord 
de mil 004 atraques y un total 
de 3.3 millones de cruceristas, 
lo que significa que Cozumel 
se encuentra a 164 barcos y 
poco más de 300 mil cruceris-
tas de alcanzar los niveles pre-
vios a la pandemia.  

Bernardo Cueto Riestra, se-
cretario de Turismo de Quin-
tana Roo, aseguró que, al cierre 
de 2023, la Isla de las Golon-
drinas podría haber captado po-
co más de 4.3 millones de cru-
ceristas, cifra ya muy cercana 
a los 4.5 millones con que cerró 
en 2019 antes de la pandemia. 

“Hay un gran diálogo entre 
la gobernadora Mara Lezama 
y las diferentes líneas de cru-
ceros. Vemos una recuperación 
importante con proyecciones 
muy alentadoras en los próxi-
mos años y lo que queremos 
es trabajar con las líneas de 
cruceros para mejorar las con-

diciones de los puertos y que 
ellos aporten a favor de la in-
fraestructura”, expuso en en-
trevista con El Economista. 

Además de los números de 
recuperación, la Apiqroo da a 
conocer que por primera vez 
llegarán a Cozumel los cruce-
ros de bandera noruega, Vi-
king Polaris y Viking Mars, 
programados para el viernes 
13 de octubre, con más de mil 
300 pasajeros. 

El Viking Polaris tiene ca-
pacidad para 378 pasajeros y 
256 tripulantes, mientras que 
el Viking Mars puede trans-
portar hasta 930 pasajeros; 
ambos procedentes de Fort 
Lauderdale. 

 LA CFE CONFIRMA INVERSIÓN DE 
148 MDP PARA FRENAR APAGONES  
Uno de los problemas latentes 
en Quintana Roo, en el último 
año, son los constantes apago-
nes que se han presentado en 
diferentes puntos, principal-
mente en Cancún, Chetumal, 
Playa del Carmen y hasta en 
Tulum, donde las afectaciones 
en los hogares y negocios no 
se han hecho esperar, ya que 
esta situación no sólo represen-
ta la falta de energía eléctrica 
en los hogares, sino el estropi-
cio de los aparatos eléctricos.    

En este sentido, los vecinos 
y comerciantes han hecho cons-
tantes llamados a la Comisión 
Federal de Electricidad (CFE) 

para que acaben con la proble-
mática, pues aseguran que ellos 
cumplen con el pago de sus re-
cibos en tiempo y forma, por 
lo que, lo menos que merecen 
es un servicio de calidad y a la 
altura de un destino turístico 
como lo es Quintana Roo.  

En respuesta, la CFE ha in-
gresado a evaluación ambien-
tal el proyecto para instalar la 
Subestación Eléctrica Leona 
Vicario y obras asociadas, a 
fin de resolver en una primera 
etapa, los apagones constantes 
en la zona norte de la entidad.  

El proyecto contempla la 
Subestación Eléctrica Leona 
Vicario, así como los caminos 
de acceso y obras asociadas, 

“corresponde al desarrollo de 
un conjunto de obras y activi-
dades relacionadas con el sector 
energético”, cita el documento 
presentado ante la Secretaría 
de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales (Semarnat), donde 
explican que se permitirá la dis-
tribución de energía eléctrica 
adecuadamente. 

Asimismo, se refiere que la 
tensión nominal será de 400 
kilovatios y transportarán la 
energía en 82 torres de acero 
a lo largo de 39.01 kilómetros, 
por lo que será necesario un 
derecho de vía de 36 metros 
de ancho para atender el incre-
mento en la demanda de los 
municipios de Puerto Morelos 

Cozumel rompe barrera de los 
3 millones de turistas de crucero  

Derecho de réplica

2    Opinión

– La recuperación de los niveles pre pandemia está en 88.5% Por José Luis 
Montañez

En lo que va del año, Cozumel ha roto la barrera de los 3 millones de turistas de crucero.



y Benito Juárez (Cancún) 
con una inversión es de 148 
millones de pesos. 

En este caso, los proyec-
tos son parte del plan para 
aumentar la capacidad de 
transmisión entre la región 
de Valladolid hacia Cancún 
y Riviera Maya, mejorando 
la calidad, confiabilidad y 
continuidad del suministro 
de la demanda, considerando 
que con la llegada de obras, 
como el Tren Maya, será ne-
cesaria una capacidad mayor 
en el flujo de energía.  

“Facilitará la incorporación 
de nuevos centros de carga, 
de la conexión de la infraes-
tructura eléctrica asociada al 
Tren Maya y los polos de de-
sarrollo que sean creados aso-
ciados a éste, en Cancún”, de-
talla el documento.  

De tal manera que con es-
te reforzamiento habrá una 
capacidad total de 115 kilo-
vatios para centros de carga 
residenciales, comerciales y 
agrícolas. Las obras princi-
pales son una Subestación 
de Electricidad Leona Vica-
rio y tres líneas de transmi-
sión de energía eléctrica, 
mismas que ocuparán una 
superficie total de 29.4252 
hectáreas. 

Finalmente, se indica que 
el terreno donde estará ubi-
cada la Subestación Eléctrica 
Leona Vicario y su camino 
de acceso principal se reali-
zarán sobre terrenos con un 

área de 8,928 hectáreas lo-
calizado al Noreste del Cen-
tro Urbano de Cancún. 

179 MDP PARA  
DESARROLLO URBANO  

El registro de proyectos de 
inversión pública ejecutados 
por el gobierno del estado 
con montos aprobados para 
su ejecución por parte de la 
Secretaría de Finanzas y Pla-
neación (Sefiplan) estatal re-
fiere que durante el tercer tri-
mestre de este 2023, se pro-
yectó una inversión de 179 
millones 177 mil 303.93 pe-
sos en obras públicas enfo-
cadas al desarrollo urbano. 

De tal manera que serán 
un total de 17 proyectos los 
que se desarrollarán en Fe-
lipe Carrillo Puerto, Othón 
P. Blanco (Chetumal), Beni-
to Juárez (Cancún) y Puerto 
Morelos. En este sentido, la 
Secretaría de Obras Públicas 
(Seop), indica que el muni-
cipio donde se realiza la ma-
yor inversión es Carrillo 
Puerto, con un monto apro-
bado de más de 86.6 millo-
nes de pesos. 

En este caso, los proyec-
tos son la construcción de 
vialidades en las localidades 
de Tihosuco, Chumpón, San 
Antonio Norte, Yodzonot 
Chico, Chun Yah, Chun On, 
Cecilio Chí, Chunyaxché y 
Kankabdzonot. 

Con 54.6 millones de biológicos, 
el gobierno de México inició este 
lunes la campaña nacional de 
vacunación contra Covid-19 e 
influenza estacional para perso-
nas consideradas dentro de gru-
pos vulnerables. 

“La meta es suministrar un 
total de 54.6 millones de dosis, 
de las cuales 35.2 millones son 
contra influenza y 19.4 millones 
contra el virus SARS-CoV-2, pa-
ra disminuir el riesgo de hospi-
talizaciones y defunciones por 
estas enfermedades en personas 
que viven en condición de vul-
nerabilidad”, precisó la Secre-
taría de Salud (Ssa). 

Las autoridades indicaron 
que el biológico contra la in-
fluenza protege contra las for-
mas más graves atribuibles a los 
cuatro subtipos del virus que cir-
culan: dos del tipo A y dos del 
tipo B. 

Mientras que contra la Co-
vid-19, se ofrecerá a la población 

la cubana Abdala y la rusa Sput-
nik V, “ambas con perfil de se-
guridad y eficacia óptimos para 
la protección de la población me-
xicana y que cuentan con apro-
bación de la Comisión Federal 
para la Protección contra Ries-
gos Sanitarios (Cofepris)”, se-
ñaló la Ssa. 

Estos biológicos se sumi-
nistrarán a personas con 
condiciones de vulnerabili-
dad, personas adultas mayo-
res a partir de 60 años, per-
sonal de salud, embarazadas 
en cualquier trimestre de 
gestación y a quienes tienen 
entre 5 y 59 años con comor-
bilidades de riesgo que pre-
disponen a complicaciones 
graves. En tanto, niñas y ni-
ños de 6 a 59 años sólo reci-
birán la vacuna contra in-
fluenza estacional. 

La aplicación de vacunas ha 
generado controversia pues di-
versas organizaciones de salud 

han pedido al Gobierno que in-
cluya biológicos actualizados 
contra la Covid-19 en la siguien-
te campaña de invierno, debido 
a su amplio espectro de varian-
tes del virus. 

Hace semanas, el gobierno 
mexicano anunció la compra de 
más de 10 millones de vacunas, 
sin dar a conocer la marca de 
origen, que se sumarían a las 9.3 
millones de dosis con las que 
contará en la próxima tempora-
da de invierno. 

De este inventario, el secre-
tario de Salud, Jorge Alcocer, 
detalló el pasado martes que 
5.3 millones son de origen cu-
bano, mismas que ya están al-
macenadas en el Laboratorio 
de Biológicos y reactivos de 
México (Birmex). 

Mientras que las 4 millones 
restantes llegarían de Rusia en 
octubre y noviembre para ser 
aplicadas a la población mexi-
cana en el próximo invierno.
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Arranca la vacunación contra 
influenza estacional y Covid  

– Campaña de inmunización  
dirigida a grupos vulnerables

CFE ha ingresado a evaluación ambiental el proyecto 
para instalar la Subestación Eléctrica para acabar con los 
apagones en la Zona Norte de Q. Roo. 

El gobierno federal inició vacunación contra influenza estacional y la Covid-19.



DIARIOIMAGEN QUINTANAROO4     Ciudad Martes 17 de octubre de 2023

Por redacción DIARIOIMAGEN 
 

Cancún.– La Subsecretaría de Turismo federal 
exhortó a los hoteleros de Quintana Roo a buscar 
una mejor planificación en materia de infraes-
tructura, antes de buscar la llegada de un mayor 
número de turistas de los que podrían recibir, lo 
anterior como respuesta a la solicitud del sector 
para restablecer la vía electrónica para los via-
jeros de Brasil. 

Humberto Hernández Haddad, subsecretario 
de Sedetur, comentó durante el Travel Mart 2023 
que la infraestructura turística de Quintana Roo 
está siendo rebasada por la afluencia de turistas 
que aumenta de manera anual. 

Hizo un llamado enfático a Jesús Almaguer 
Salazar, presidente de la Asociación de Hoteles 
de Cancún, Puerto Morelos e Isla Mujeres; Toni 
Chávez, presidente del Consejo Hotelero del Ca-
ribe Mexicano, y Javier Aranda Pedrero, director 
del Consejo de Promoción Turística de Quintana 
Roo (CPTQ), para que primero busquen la am-
pliación de la infraestructura turística y evitar la 
sobredensificación de este polo turístico.  

“Los espacios turísticos necesitan ser objeto 
de planeación y que ya no pueden ser objeto de 
una improvisación de último momento. Por eso 
exhorto a nuestros amigos Toni Cháves, Jesús Al-
maguer y Javier Aranda a que la prevención de 
los espacios en ferias y eventos internacionales 

de promoción se tenga una métrica con densidad 
bien calculada, porque el fenómeno turístico de 
Quintana Roo viene creciendo a una velocidad en 
donde las tallas están siendo rebasadas y hay que 
preveer mayores espacios para satisfacer la po-
tencialidad turística quintanarroense en el Caribe 
mexicano”, aseveró. 

No obstante, Jesús Almaguer, insistió en el lla-
mado a la Secretaría de Turismo federal, para que 
gestionen ante la Secretaría de Relaciones Exte-
riores y se facilite el acceso de turistas brasileños 
al país, con el restablecimiento de la visa electró-

nica; y le pidió la Federación que no regalen el tu-
rismo brasileño a otros destinos. 

“Le pedimos al subsecretario que nos ayude 
con el tema de las visas para los turistas brasileños. 
Estamos dejando de ingresar 400 dólares por cada 
turista de ese país. Es un turismo que nos da mu-
chísimo. Es importantísimo que nos pongamos a 
trabajar. Estamos regalando el mercado a Domi-
nicana, a Curazao. Necesitamos ponernos al día 
con el tema de turismo. Tenemos los destinos, te-
nemos la gente, que es lo más importante”, dijo 
al finalizar su ponencia.  

DESTACAN TURISMO DE GOLF  
 La Asociación de Campos de Golf del Caribe Me-
xicano, celebró que los campos de este deporte en 
materia turística contribuyen de manera importante 
a la derrama económica del estado, pues la estancia 
de un turista que llega para jugar es mucho más 
larga que la de cualquier otro segmento y su gasto 
es del doble. 

 La presidenta de la asociación, Liz Melo Mo-
rales, anunció en conferencia de prensa la afiliación 
de 13 campos del estado a la máxima autoridad 
para la práctica de esta disciplina deportiva y ase-
guró que, durante 2021, se tuvo un crecimiento 
del 3% en rondas del golf en los campos del estado 
y en el 2022, se creció en un 5%. 

 Es decir, que después de la pandemia tuvieron 
un crecimiento del 20% en la práctica de este de-
porte, ya que era uno de los pocos que podía re-
alizarse al aire libre, lo que permitió que más gente 
se iniciará en su práctica.  

“Este sector deja una derrama turística distinta, 
los turistas de golf desean jugar no solo un campo, 
sino muchos, y es algo que les ofrece el Caribe 
Mexicano”, aseguró. 

La construcción de un campo de golf en una 
ciudad, refiere “modifica significativamente el es-
tilo de vida y la derrama económica, no solo por 
la economía sino por el perfil y el protocolo de 
etiqueta que ofrece, lo que contribuye a que la co-
munidad tenga una formación distinta” dijo.  

- Se trata de evitar la sobredensificación de polos turísticos, como Cancún 

La Asociación de Campos de Golf, celebró que los campos de este deporte con-
tribuyen de manera importante a la derrama económica del estado. 

Pide la Sedetur a hoteleros una mejor planificación en materia de infraestructura antes de buscar un mayor 
número de visitantes. 

Humberto Hernández 
Haddad, subsecretario de la 
Sedetur, comentó durante  
el Travel Mart 2023 que la 

infraestructura turística de 
Quintana Roo está siendo 

rebasada por la afluencia de 
turistas que aumenta de 

manera anual, por lo que es 
necesario ampliarla para 
evitar sobredensificación. 

Llamado de Sedetur a empresarios 

Es necesario ampliar infraestructura  
hotelera antes de buscar más turistas 
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Chetumal.– Según información difundida por el 
Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Ine-
gi) Quintana Roo destacó como la entidad con el 
mayor incremento del sector industrial en el país, 
durante junio, principalmente gracias al sector de 
la construcción y las grandes obras públicas y pri-
vadas. 

El Inegi detalla que el estado tuvo un aumento 
anual del 231%, y en este marco el Caribe mexi-
cano reportó la mayor variación mensual, con res-
pecto al mes de mayo, donde alcanzó los 20 puntos 
porcentuales.  

“En junio de 2023 y con datos ajustados por 
estacionalidad, las entidades federativas que re-
portaron los crecimientos mensuales más sobre-
salientes en su actividad industrial, en términos 
reales, fueron: Quintana Roo, Puebla, Campeche 
y Ciudad de México”, señala el documento del 
organismo. 

Afirman que este repunte en el estado arrancó 
en febrero, cuando el gobierno federal inició los 
trabajos de construcción del Tren Maya en su tramo 
7, además de comenzar a edificar estaciones; asi-
mismo, comenzó la instalación de otras mega obras 
como lo es el Parque Quintana Roo en Chetumal 
y el Puente Nichupté en Cancún.  

En este sentido la industria de la construcción 
escaló desde la posición número 17 a la segunda 

en cuanto a la contribución de este sector a nivel 
nacional, con un 0.80%; mientras que, la minería 
reportó aumentos con una variación porcentual 
anual del 21.4%, que representa la tercera más alta 
del país. 

Por otro lado, en cuanto a la generación, trans-
misión, distribución y comercialización de la ener-
gía eléctrica, se tuvo un saldo positivo de 21.6 por 
ciento en junio de este año, comparado con junio 
del 2022. Y en la industria manufacturera, Quintana 
Roo con una variación porcentual anual de 5.8%, 
muy lejos del promedio nacional que fue del 19%.  

En este sentido, fueron cinco estados los del 
mayor crecimiento anual de la industria en el com-
parativo de junio 2023 con el mismo mes del año 
pasado: Quintana Roo con 231.1%, Oaxaca con 
53.5%, Tabasco con 18.1%, Puebla con 16.1% y 
Durango con 15.6%. 

COBRARÁN DERECHOS EN 
 LAGUNAS DE BACALAR Y CHETUMAL  

Los Ayuntamientos de Bacalar y Othón P. Blanco 
(Chetumal) dieron a conocer que ya pueden re-
caudar y administrar los recursos por el aprove-
chamiento de las zonas costeras de ríos y lagunas, 
es decir, que anticipan un ingreso superior a los 
60 millones de pesos en conjunto.  

Esto es gracias a la entrada en vigor de un con-
venio entre la Federación, el Estado y los dos 
Ayuntamientos, a través de los cuales se les cede 

la facultad de realizar el cobro por concepto de 
los derechos que menciona el artículo 232 de la 
Ley Federal de Derechos, sobre el uso, goce y 
aprovechamiento de inmuebles ubicados en los 
causes y vasos, riberas o zonas federales contiguas 
a los cauces de las corrientes o depósitos de agua 
de propiedad nacional. 

El documento publicado en el Periódico Oficial 
del Estado, refiere que esta colaboración es para 
impulsar la mayor recaudación de ingresos en be-
neficio de la Hacienda Pública Municipal y que 
Bacalar pueda exigir el pago de estos derechos e 
incluso aplicar descuentos y hasta condonarlos. 

El Ayuntamiento recibirá un incentivo que 
equivale al 90% del monto total recaudado por el 
cobro de este concepto, mientras que el 10% será 
devuelto a la Federación, no obstante, se podrá 
quedar con el 100% de los gastos de ejecución y 
las multas impuestas, en los términos del Código 
Fiscal de la Federación. 

De acuerdo con la información de la Secretaría 
de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Se-
marnat), para el caso de Bacalar el estimado de 
recaudación por este concepto sería de 47 millones 
de pesos, mientras que para Chetumal la cifra al-
canza los 15 millones de pesos. 

Q. Roo es la entidad con mayor 
crecimiento del sector industrial  

- Repunte por construcción del Tren Maya, Parque Quintana Roo y el Puente Nichupté  

Bacalar y Chetumal ya pueden recaudar y administrar los recursos por el apro-
vechamiento de las zonas costeras de ríos y lagunas. 

El Inegi destacó a Quintana Roo como la entidad con el mayor incremento del 
sector industrial en el país. 

Este repunte en el estado arrancó en 
febrero, cuando el gobierno federal inició  

los trabajos de construcción del Tren Maya  
en su tramo 7, además de estaciones; 
asimismo, comenzó obras como lo es  
el Parque Quintana Roo en Chetumal  

y el Puente Nichupté en Cancún. 

Impulso por obra pública federal 
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Playa del Carmen.– Autoridades municipales in-
formaron que la infraestructura de Solidaridad 
(Playa del Carmen) se renueva con 52 cruceros 
inteligentes y la instalación de 7 mil luminarias, 
para que los habitantes cuenten con servicios de 
calidad y vivan mejor. 

Teresita Flota Alcocer, secretaria de Infraes-
tructura y Obras Públicas, destacó que el tema de 
los cruceros inteligentes es un trabajo integral, 
tanto en Playa del Carmen como en Puerto Aven-
turas. “En este trabajo integral de infraestructura 
lo importante es que sea de manera segura para 
los peatones como primera instancia, seguido de 
ciclistas, motociclistas y por último los automo-
vilistas”, señaló. 

Los cruceros están ubicados en avenidas prin-
cipales. “Con un estudio previo se detectó que había 
un gran número de accidentes, entonces se determinó 
hacer el de movilidad mediante cámaras de video 
que estén monitoreando para posteriormente hacer 
el cruce con una modelación de cómo debe de fun-
cionar esta zona en todos los aspectos”, declaró.  

Sobre las luminarias, Teresita Flota añade que 
ya se logró culminar al 100% con la primera etapa 
de luminarias inteligentes, al instalarse siete mil 
de ellas en las principales colonias y fracciona-
mientos de Playa del Carmen y Puerto Aventuras. 

“Estas luminarias son monitoreadas vía remota 
desde un centro de control que es de Servicios Pú-
blicos y donde pueden observar dónde están ins-
taladas a través de una aplicación. Estas 7 mil lu-
minarias están ubicadas en: Centro, CTM, Avenida 
115, Colosio, Zazil-Ha, Misión de las Flores, Pal-
mas, Villas del Sol, entre otras”, aseveró. 

Y concluyó que en algunas zonas se encontra-

ban en completa oscuridad, atendiendo así también 
la petición de la ciudadanía, ya que son arterias 

muy transitadas por automovilistas, “dependiendo 
de la necesidad y el flujo de vehículos fue su co-

locación en las diferentes colonias, ahorrando así 
energía para que el recurso sea invertido en segu-
ridad y otros rubros de infraestructura”, finalizó.  

Con esto refiere que la meta es garantizar un 
tránsito seguro tanto para los automovilistas como 
para los peatones, sean habitantes del municipio 
o turistas que lleguen a vacacionar, y es que se 
busca que todos los visitantes tengan una estancia 
cómoda en este polo turístico.  

BUSCAN TIPIFICAR COMO  
DELITO VENTA DE MASCOTAS 

El regidor del municipio de Benito Juárez (Cancún), 
Julio Méndez Paniagua, dio a conocer que pronto 
la Comisión de Bienestar Animal que preside enviará 
al Congreso del Estado una propuesta de ley, para 
que la venta de mascotas sea tipificada como delito, 
sea a través de redes sociales o en modo presencial.  
El regidor informó que esta propuesta de ley busca 
que la comercialización de mascotas disminuya en 
la entidad, ya que han detectado que perros y gatos 
son ofrecidos en redes sociales e incluso en comer-
cios físicos y la mayoría de las veces no los tienen 
en condiciones adecuadas.  

 “Esta comercialización ocurre con mayor fre-
cuencia en los tianguis y tiendas, o también en re-
des sociales como Facebook”, dijo, donde colocan 
fotografías del animal e invitan a los interesados 
a solicitar información vía mensaje privado, donde 
acuerdan el costo y el modo de entrega.  

Asimismo, refiere que la mayoría de personas 
que realizan estas ventas “disfrazan este negocio 
como adopción de mascotas y donación de ali-
mentos” y concluyó que la sanción que este pro-
yecto de ley propondrá será de tres años de prisión, 
en contra de personas que sean sorprendidas o in-
vestigadas por estos hechos.  

Mejoran la movilidad en Playa 
del Carmen y Puerto Aventuras 

- Cruceros inteligentes y más luminarias para garantizar seguridad de transeúntes  

Autoridades informaron que la infraestructura de Playa del Carmen se renueva 
con 52 cruceros inteligentes y la instalación de 7 mil luminarias. 

La meta de autoridades de Solidaridad es 
garantizar un tránsito seguro, tanto para los 

automovilistas como para los peatones, sean 
habitantes del municipio o turistas que lleguen 

a vacacionar, y es que se busca que  
todos los visitantes tengan una estancia  

cómoda en este destino.  
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Ciudad de México.- La gobernadora Mara Lezama, 
durante la conferencia matutina del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, aseguró que las vías de la 
transformación del Tren Maya traerán a Quintana 
Roo la “Ruta Turística más allá del Sol”, con un pro-
yecto que forma parte del tramo 4. 

Además de mejorar la conectividad con el mu-
nicipio de Lázaro Cárdenas, permite impulsar el 
desarrollo justo y equitativo de la entidad, y con-
tribuye a la transformación de México, explicó 
Mara Lezama.  

En el marco del Día Mundial de la Alimenta-
ción, informó que en Quintana Roo, a través de 
la Agencia de Seguridad Alimentaria y con el pro-
grama “Comemos todas y todos”, se abate un re-
zago social, se cierran brechas de desigualdad y 
se avanza en la suficiencia alimentaria. 

Detalló que a través del paradero Nuevo Xcán 
se rescata un área jamás atendida que contempla 
11 ejidos y gran variedad de atractivos naturales 
y arqueológicos con potencial para desarrollar ac-
tividades turísticas, proyectos culturales y ecotu-
rísticos, desde una perspectiva ambiental y so-
cioeconómica. 

En Lázaro Cárdenas se tendrá aprovecha-
miento turístico y sustentable, “estamos resca-
tando los valores y tradiciones de comunidades. 
Esta ruta turística nos llevará a la exuberante na-
turaleza del norte del estado a disfrutar de las 
bellezas de localidades como Pacchen, Nuevo 
Xcán, Nuevo Durango, El Cedral, Kantunilkin, 

Solferino y Chiquilá”. Es una ruta poco conocida 
que mejorará la economía de la zona, con pros-
peridad compartida. 

Aseguró que con el Tren Maya se aprovechará 
al máximo el potencial turístico de nuestra tierra, 
que nos permitirá consolidar proyectos comuni-
tarios tanto al sur como al norte de este corredor 
natural, de inmenso valor biocultural y paisajes 
únicos, con sustentabilidad y respecto a las tradi-
ciones y costumbres culturales. 

Respecto a la ruta Turística más allá del Sol 
explicó que en Pacchén se podrá disfrutar de su 
Laguna, y del Cenote del Jaguar. Además de sus 
Senderos interpretativos de la flora y fauna. En 
Nuevo Xcán, el potencial turístico de sus cenotes 
y río subterráneo, además de los coloridos talleres 
de arte en madera 

“En Nuevo Durango, visitar su Caverna, el 
taller de bordado y tejido de hamacas, así como 
recorrer el Huerto Orgánico Chulub Chac. En 
El Cedral, conocer la zona lagunar Tres Lagu-
nas, la reserva de conservación de Venados y 
el Árbol de la Vida, que es un verdadero es-
pectáculo”, precisó. 

Mientras que en Kantunilkin, la cabecera mu-
nicipal, se podrán disfrutar diversos y deliciosos 
platillos de la región elaborados por las manos 
mágicas de las mujeres mayas. En comunidades 
como Solferino, las y los visitantes conocerán el 
Árbol Milenario, la gran ceiba, árbol sagrado de 
más de 750 años. El jardín de Orquídeas, el hu-
medal el Corchal, y la típica y deliciosa Yaca.  

Aseguró que, Chiquilá se convertirá en un cen-

tro gastronómico, artesanal que permitirá comer-
cializar a las personas sus productos. Aquí las coo-
perativas náuticas, artesanales y turísticas, podrán 
ofertar sus productos y servicios, mientras los 
miles de visitantes atraviesan por este espacio para 
descubrir las maravillas de la Isla Holbox donde 
atestiguan el espectáculo de la bioluminiscencia 
en el mar, único en Quintana Roo. 

Mara Lezama precisó que esta Nueva Ruta 
Turística es un símbolo de nuestra determinación 
de trabajar en alianza con la federación, para apro-
vechar al máximo el potencial turístico de nuestra 
tierra, que nos permitirá consolidar proyectos co-
munitarios tanto al sur como al norte de este co-
rredor natural, de inmenso valor biocultural y pai-
sajes únicos”. 

MÁS ESCUELAS DIGNAS Y DOMOS 
 PARA ESCUELAS EN Q. ROO 

Por otra parte, la gobernadora Mara Lezama 
presentó ante la la Secretaría de Educación Pública 
(SEP), proyectos para la construcción de domos 
en aproximadamente mil escuelas de nivel básico 
en cuatro años y gestionó recursos para 18 pro-
yectos de educación media superior y superior en 
beneficio de más de 65 mil alumnas y alumnos . 

En reunión de trabajo ante el titular de la Uni-

dad de Administración y Finanzas de la SEP, Oscar 
Flores Jiménez planteó, la necesidad de seguir con 
la transformación de la infraestructura educativa 
de Quintana Roo a favor de la niñez y juventud 

Acompañada por funcionarios estatales de la 
Secretaría de Finanzas y Planeación (Sefiplan), 
Secretaría Estatal de Educación (SEQ) y el Instituto 
de Infraestructura Física Educativa del Estado de 
Quintana Roo (Ifeqroo) precisó que, seguirá tra-
bajando en pro de la educación. 

“Porque en este gobierno humanista y progre-
sista es una prioridad, para que con base en el Nue-
vo Acuerdo por el Bienestar y Desarrollo ningún 
niño ni ningún joven, hombres y mujeres se quede 
sin estudiar o abandone las aulas por malas con-
diciones”, añadió. 

Explicó que los recursos para 18 proyectos 
de educación media superior y superior en be-
neficio de más de 65 mil alumnas y alumnos, 
es para que tengan instalaciones seguras y có-
modas, que cumplan con los estándares de ca-
lidad establecidas por las normas mexicanas 
y las leyes aplicables. 

La primera mujer gobernadora de Quintana 
Roo Mara Lezama reiteró que, con estos proyectos 
se atenderán los subsistemas, como el Colegio de 
Bachilleres, el Cecyte, Cetmar, Cbtis y Conalep. 

Anuncia Mara Lezama Espinosa 
“Ruta Turística más allá del Sol”  

- El Tren Maya traerá prosperidad y riqueza al pueblo de Q. Roo, dice la gobernadora 

Para traer desarrollo justo y equitativo 

Mara Lezama Espinosa anunció en la mañanera del presidente Andrés Manuel 
López Obrador la “Ruta Turística más allá del Sol”, para traer desarrollo justo y equi-
tativo en Quintana Roo.

La gobernadora Mara Lezama presentó ante la SEP proyectos para la construc-
ción de domos en mil escuelas de nivel básico y gestionó recursos para 18 proyectos 
de educación media superior y superior. 
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Isla Mujeres.– Si bien, el pronóstico de los 
expertos en relación al sargazo este año, era 
que particularmente las costas de Quintana 
Roo enfrentarían una de las temporadas más 
agresivas, al final resultó que no, y es que, 
al adelantarse la llegada de alga a principios 
de año, también empezó a desaparecer con 
mayor prontitud.  

No obstante, a que las playas no sufrieron 
tantas afectaciones, en el caso del municipio 
de Isla Mujeres, la dirección de la Zona Federal 
Marítima Terrestre, trabaja todos los días, para 
mantener en óptimas condiciones los arenales 
de este destino para la recepción de los cientos 
de turistas que llegan diariamente y ahora más 
de cara a la temporada de invierno.  

El director de la Zofemat en Isla Mujeres, 
Antonio Delgado González, explicó que ya 
se estructuró un plan donde buscan contra-

rrestar las afectaciones producidas por esta 
macroalga, con el apoyo del sector pesquero, 
quienes desde las cuatro de la mañana co-
mienzan con los rondines en las diferentes 
playas en busca de sargazo. 

Es entonces que trabajan de manera con-
junta en la limpieza para que las playas queden 
listas desde temprano para disfrute de los ba-
ñistas “es necesario realizar estas acciones, 
derivado de qué playa norte es catalogada co-
mo una de las mejores 10 playas del mundo, 
por eso es importante cuidarla” dijo el director 
de Zofemat en el municipio.  

Asimismo, hizo un exhorto para no tirar 
basura en los arenales, pues también la con-
taminación es uno de los problemas a vencer, 
para que todo luzca perfecto para la llegada 
de las familias.  La Red de Monitoreo de Sar-
gazo en Quintana Roo, refiere que Isla Mujeres 
se mantiene sin sargazo y la Zona Continental 
el recale es muy bajo. 

Refuerza la Zofemat combate  
contra sargazo en Isla Mujeres

Trabajan todos los días para mantener en óptimas condiciones los arenales de este destino 

La Zofemat refuerza y mantiene el combate contra el sargazo en Isla Mujeres.

Pese a baja presencia del alga 

Mara Lezama entregó más de 2 mil 055 apoyos funcionales 
En coordinación con la Beneficencia Pública Nacional 

Cancún.- La gobernadora Mara Lezama en-
tregó más de 2 mil 055 apoyos funcionales 
con el objetivo de que las personas que tienen 
alguna discapacidad mejoren su calidad de vi-
da, de acuerdo a los lineamientos del Nuevo 
Acuerdo por el Bienestar y Desarrollo de Quin-
tana Roo. 

Detalló que gracias al apoyo incondicional 
de la Beneficencia Pública Nacional, se entregó 
382 auxiliares auditivos, 553 lentes de armazón, 
650 sillas de ruedas, 30 sillas de baño adulto, 
40 sillas para parálisis cerebral infantil, 20 sillas 
para parálisis cerebral adulto, 75 bastones de 
un punto, 130 bastones de cuatro puntos, 50 
muletas, 125 andadores de adulto, con inversión 
total de 4 millones 701 mil 811 pesos. 

El total de beneficiarios fueron 283 de mo-
vilidad, 269 con lentes de armazón y 126 apa-
ratos auditivos, de los municipios de la entidad, 
cuyas presidentas y presidentes municipales 
acompañaron a la titular del Ejecutivo en el 

arranque de esta entrega. 
La gobernadora expresó: “Es así como fun-

ciona el Nuevo Acuerdo por el Bienestar y De-
sarrollo de Quintana Roo, sumando esfuerzos 
todas y todos, trabajando 24/7, tocando puertas, 
gestionando, cerrando brechas de desigualdad, 
porque nadie puede solo y en este gobierno 
humanista y progresista buscamos que nadie 
se quede fuera ni nadie se quede atrás”. 

Con el arranque de entrega de apoyos fun-
cionales estuvieron presentes la presidenta ho-
noraria del Sistema DIF Quintana Roo, Veró-
nica Lezama Espinosa; el diputado Humberto 
Aldana Navarro, presidente de la Junta de Go-
bierno y Coordinación Política del Congreso 
del Estado; entre otros, fueron testigos de la 
entrega y ejecución de los programas, en be-
neficio de los que más necesitan y menos tie-
nen. “En este gobierno de transformación pro-
funda, tienen las puertas abiertas” refirió, Mara 
Lezama. 

Mara Lezama Espinosa entregó más de 2 mil 055 apoyos funcionales con el objetivo 
de que las personas que tienen alguna discapacidad mejoren su calidad de vida.
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Cancún.- La estadounidense Delta Air-
lines es la primera empresa internacio-
nal en anunciar un vuelo hacia el futuro 
Aeropuerto Internacional de Tulum Fe-
lipe Carrillo Puerto desde su sede en 
Atlanta, Estados Unidos, a partir del 28 
de marzo del año entrante.  

La empresa detalló en un comuni-
cado de prensa que utilizarán aeronaves 
boeing 737-800 con capacidad para 160 
personas, asimismo, destacaron que 
Delta tiene vuelos con más de 100 ciu-
dades desde Atlanta, lo que significa 
una gran conectividad para Tulum a 
partir del 2024.  

Joe Esposito vicepresidente senior 
de planificación de rutas de Delta, des-
tacó “Delta tiene una posición única pa-
ra darle a sus clientes acceso directo y 
conveniente desde Estados Unidos a 
Tulum, un destino turístico premium, 
conocido por sus hoteles boutique, rui-
nas mayas y espíritu ecoturístico”. 

Del mismo modo, celebra que la ven-
taja del aeropuerto es que los turistas no 
van a tener que realizar un viaje por tierra 
desde el puerto actual en Quintana Roo 
“Sabemos que los pasajeros que viajan 
a Tulum disfrutarán la elevada experien-
cia que Delta ofrece, ahora sin un viaje 
por tierra de dos horas desde Cancún”, 
dijo. Por su parte, Diego Castañón, pre-
sidente municipal de Tulum, declaró que 
esta nueva ruta es posible a través de una 
alianza con Aeroméxico, al tratarse de 
un vuelo de código compartido “Atlanta 

es el tercer aeropuerto con mejor cone-
xión con el caribe mexicano, después de 
Los Ángeles y Dallas” celebró.  

29 MIL PERSONAS HAN PASADO  
CRÉDITO DE INFONAVIT A PESOS 

Hace aproximadamente un lustro dio 

inicio el programa de Responsabilidad 
Compartida del Instituto del Fondo Na-
cional de la Vivienda para los Trabaja-
dores (Infonavit) en Quintana Roo y 
hasta la fecha, por lo menos 29 mil 500 
personas han convertido su crédito de 
Veces Salario Mínimo (VSM) a pesos, 

aún siendo una mayoría los que restan 
por hacer este trámite.  

El gerente de crédito Infonavit en 
Quintana Roo, Víctor Hugo Ducoing 
Pedroza, confirmó que aún faltan otros 
64 mil créditos activos que son suscep-
tibles a la conversión para frenar un in-

cremento de su deuda, con la entrada 
del año próximo.  

El representante de Infonavit explica 
que entre los beneficios que tiene este 
programa se encuentran las mensuali-
dades fijas durante lo que resta de la vi-
da del crédito, tasas de interés de entre 
el 3.3 y 10.45 por ciento, así como des-
cuentos al saldo o disminución de la 
mensualidad. “El programa inició en 
2019 con una convocatoria dirigida a 
créditos con ciertas características; sin 
embargo, en el transcurso de este año 
se ha intensificado la inscripción, a tal 
grado que se han sumado más de 5 mil 
personas en los últimos meses, por la 
apertura de la Ventanilla Universal de 
Responsabilidad Compartida” aseveró 
Ducoing Pedroza. 

Y reconoció que se espera que este 
número aumente con la instalación de 
módulos en tianguis, donde llaman a las 
personas a que pasen su crédito a pesos 
y evitar un aumento en el saldo de su deu-
da “cada inicio de año, todos los créditos 
denominados en VSM presentan un in-
cremento ligado al aumento del salario 
mínimo o la Unidad de Medida y Actua-
lización (UMA)”, advirtió. 

No obstante, a lo anterior, si antes 
de que inicie el próximo año, las per-
sonas pasan su crédito a pesos podrán 
evitar que su deuda aumente y podrían 
obtener una disminución en la tasa de 
interés. 

Los módulos se ubican en los tian-
guis de las regiones 219 y 101, todos 
los domingos de cada semana.  

Delta Airlines confirma vuelo  
al nuevo Aeropuerto de Tulum 

- Realizará viajes desde Atlanta, Estados Unidos, en aviones Boeing 737-800 

 Delta Airlines es la primera empresa de vuelo internacional en anunciar un vuelo hacia el Aeropuerto 
de Tulum. 

La aerolínea detalló en un comunicado de prensa  
que utilizarán aeronaves boeing 737-800 con 

capacidad para 160 personas, asimismo, destacaron 
que Delta tiene vuelos con más de 100 ciudades  

desde Atlanta, lo que significa una gran  
conectividad para Tulum a partir de 2024.  

A partir del 28 de marzo  
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Lunes 25 de septiembre de 2023
En protesta por la eventual extinción 
de 13 de 14 fideicomisos y recortes 
al presupuesto que están por aprobarse 
en la Cámara de Diputados, cientos 
de trabajadores del Poder Judicial de 
la Federación (PJF) iniciaron un paro 
de labores este lunes y colocaron man-
tas en las oficinas de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación (SCJN).  

Empleados sindicalizados preci-
saron que por mayoría de votos en 
asamblea acordaron que este martes 
17 de octubre se manifestarán en todos 
los inmuebles del Poder Judicial del 
país, a partir de las 08:00 horas y en 
cada estado, para defender la indepen-
dencia, autonomía y funcionamiento 
de este Poder. 

Precisaron que desde los Poderes 
Ejecutivo y Legislativo han orques-
tado atentados contra la independencia 

judicial y los derechos de los trabaja-
dores del Poder Judicial, por lo que 
además de las protestas, emprenderán 
acciones jurídicas para confrontar di-
chos ataques. 

Señalaron que al menos seis fidei-
comisos están relacionados con obli-
gaciones patronales, cuyo cumpli-
miento constituye derechos de las y 
los trabajadores, incluyendo seguridad 
social, pensión, vivienda, cobertura 
de salud y retiro, por lo que que la me-
dida de extinción afecta sus derechos 
laborales Al grito de “¡todos somos 
uno y uno somos todos!, los manifes-
tantes apuntaron que la reducción del 
presupuesto al Poder Judicial, limita 
de manera importante la operatividad 
del sistema de justicia en temas como 
la Defensoría de Oficio. 

Los trabajadores, quienes se vis-

tieron de blanco, acotaron que en 
acompañamiento a la comparecencia 
que se tendrá en parlamento abierto 
en la Cámara de Diputados el martes 
24 de octubre, los secretarios generales 
de sección que cuentan con licencia 
se manifestarán en el interior del Pa-
lacio Legislativo. 

son tiempos de unidad entre téc-
nicos, oficiales administrativos y de 
servicio, notificadores, actuarios, au-
xiliares de sala, secretarios de juzgados 
y tribunales, manifestó Gilberto Gon-
zález Pimentel, secretario general del 
Sindicato de Trabajadores del Poder 
Judicial de la Federación. “Es preciso 
puntualizar que el Poder Judicial de 
la Federación garantiza el derecho hu-
mano de acceso a la justicia que ge-
nera gobernabilidad, armonía y paz 
social”, abundó el líder sindical. 

Trabajadores del Poder Judicial  
federal comienzan paro de labores 

- Anuncian que este martes se manifestarán en todos los inmuebles del PJF del país 

Trabajadores del Poder Judicial Federal (PJF) iniciaron un paro 
de labores en el Palacio de Justicia Federal de San Lázaro, además 
de que colocaron mantas en todos los edificios de dicho poder. 

Protesta por extinción de fideicomisos y recorte 

Alistan aumento al pan dulce, ante alza del azúcar 
Especulación infla precios 

La Unión de Pequeños y Medianos Industriales 
del Pan, Upmipan, analiza la posibilidad de au-
mentar el precio de sus productos entre 1.50 y 
2 pesos ante los constantes y significativos in-
crementos en el precio del azúcar. 

Juan Pérez Martínez, presidente de la or-
ganización, detalló que el precio del bulto de 
azúcar de 50 kilos llegó hasta los mil 500 pe-
sos en los últimos días, pero les han advertido 
que en cuestión de semanas podría llegar a 
los mil 700 pesos. 

Ante esta incertidumbre, el gremio ha en-
viado un oficio a la Secretaría de Economía 
para solicitar información puntual sobre los 
motivos que están originando este fenómeno, 
y confirmar si el endulzante seguirá encare-
ciéndose, a fin de tomar medidas que les ayuden 
a paliar los efectos. “Subir bastante el precio 
del azúcar, repercute bastante en los precios de 
las coberturas, las mermeladas, todos los en-
dulzantes, todo empieza a encarecerse, entonces 
estamos evaluando porque unos dicen que va 

a subir más”. Comentó que han tenido incluso 
versiones de que hay productores que están 
acaparando el producto, por lo que es necesario 
que la autoridad intervenga, porque además se 
avecina la temporada alta, que arranca con la 
elaboración de las hojaldras y concluye con las 
roscas de reyes. 

El precio promedio del pan de dulce es de 
7 pesos, y podría llegar hasta los 9 pesos; mien-
tras que la torta se comercializa en 3 pesos la 
de manteca y 3.50 pesos la de agua, por lo que 
podría llegar hasta 5.50 pesos. No obstante, 
dijo que esperarán un poco más antes de tomar 
una decisión sobre el aumento, pues al interior 
del gremio las opiniones están divididas. 

  
AUTORIDADES Y ORGANIZACIONES  

ACUERDAN TRABAJAR CONTRA ESPECULACIÓN 
Por su parte, la Cámara Nacional de las 

Industrias Azucarera y Alcoholera, en con-
junto con la Secretaría de Economía buscan 
combatir la burbuja especulativa que durante 

los últimos meses ha impactado en el precio 
del azúcar, ocasionado constantes encareci-
mientos en el endulzante. Los niveles de pro-
ducción e importación azucarera en el país, 
así como la magnitud de su consumo permiten 
considerar que no existen factores internos 
que justifiquen un alza en el precio del en-
dulzante como el que se ha presentado desde 
el mes de junio, explicó Humberto Jasso, pre-
sidente de la Cámara Nacional de las Indus-
trias Azucarera y Alcoholera (CNIAA) en 
conferencia de prensa. 

Al respecto, Jasso señaló que la CNIAA 
ha detectado un encarecimiento de hasta el 
30 por ciento en el precio internacional de la 
azúcar en tan solo cuatro meses, lo que ha 
provocado una volatilidad de tal magnitud en 
el país que ha impulsado encarecimientos del 
endulzante , de un día a otro, de hasta por 50 
por ciento respecto a lo registrado en año pa-
sado dentro de grandes centros de distribución 
como la central de abasto. 

El precio promedio del pan dulce, que es de 7 
pesos actualmente, podría llegar hasta los 9 pesos 
la pieza. 
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Ante cuestionamientos por la 
venta de crudo por parte de 
Petróleos Mexicanos (Pe-
mex) al gobierno de Cuba, el 
presidente Andrés Manuel 
López Obrador rechazó en su 
mañanera que esto haya cau-
sado problemas con la admi-
nistración de Joe Biden. 

“En todo lo que podamos 
ayudar al pueblo de Cuba lo 
vamos a hacer, para que no 
les quede ninguna duda, in-
cluido petróleo, porque es un 
pueblo que está padeciendo 
un bloqueo inhumano, injus-
to, y nosotros no podemos 
darle la espalda al pueblo de 
Cuba, y no pedimos permiso 
a ningún gobierno extranjero 

porque somos un pueblo so-
berano y libre”, señaló  el Pre-
sidente a pregunta expresa. 

Aseveró que el gobierno 
de Estados Unidos, en parti-
cular ahora la administración 
Biden, “son muy respetuosos 
con nosotros”, por lo que ne-
gó que se dé alguna diferen-
cia o complicación en las re-
laciones por este apoyo a la 
nación caribeña. 

“Si nos dicen: ‘Véndanos 
petróleo porque no tenemos 
cómo adquirirlo’, claro que sí; 
cuando les pedimos nosotros: 
‘Ayúdennos porque no tene-
mos médicos especialistas…
’, incluso cuando la pandemia, 
vinieron médicos y están tra-

bajando médicos cubanos es-
pecialistas en nuestro país y 
les agradecemos mucho, y no-
sotros somos partidarios de la 
fraternidad universal”. 

El jefe del Ejecutivo federal 
destacó que esta posición hace 
que su administración sea di-
ferente a gobiernos del pasado. 

“Y me llena de orgullo 
que seamos distintos a los 
conservadores, no podemos 
ser iguales. Yo respeto a los 
que piensan de otra manera, 
nosotros llegamos aquí con 
un movimiento a favor de la 
justicia y del humanismo; los 
que estaban aquí, no todos 
desde luego, pero los mando-
nes, los que buscaban siem-

pre era el lucro, el provecho 
personal, lo que les interesaba 
era el dinero; su dios verda-
dero es el dinero; nosotros lo 
que queremos es la fraterni-
dad, queremos la justicia y 
somos solidarios con todos 
los pueblos. Y si eso es ser 
comunista, populista, que me 
apunten en la lista”. 

FALTAN 60 DÍAS PARA LA 
INAUGURACIÓN DEL TREN MAYA” 
En un video transmitido en la 
conferencia desde Palacio 

Nacional, el presidente López 
Obrador anunció que faltan 
60 días para la inauguración 
del Tren Maya 

Al presentar los avances 
del proyecto, en particular el 
Tramo 4 -el que mayor ade-
lanto tiene-, el general Óscar 
David Lozano Águila, director 
general de la empresa Tren 
Maya, dependiente de la Se-
cretaría de la Defensa Nacio-
nal, señaló que en este trayecto 
que corre de Izamal a Cancún 
se tiene un 100 por ciento de 

avance en la vía terminada. 
Una distancia de 239 kilóme-
tros, con vía doble, es decir 
478, ya está totalmente colo-
cada, y atraviesan nueve mu-
nicipios de Yucatán y Can-
cún, y ahora se encuentran en 
trabajo de nivelación. 

La ruta está ya en operación. 
En dos ocasiones el propio 
mandatario, acompañado de 
empresarios e integrantes de su 
gabinete han recorrido ya este 
tramo a bordo del tren para re-
alizar pruebas sobre el convoy. 

El presidente Andrés Manuel López Obrador confirmó la venta de crudo por parte de 

Pemex al gobierno de Cuba, pese al bloqueo comercial a la isla por parte de EU.

Seguirá la ayuda a Cuba  
en todo lo que se pueda, 

incluido el petróleo: AMLO
– Si eso es ser comunista, populista,  
que me apunten en la lista, señala

Los bancos que operan en 
México obtuvieron entre ene-
ro y agosto de este año ga-
nancias por 181 mil 245 mi-
llones de pesos, un aumento 
de 14.5 por ciento en térmi-

nos reales si se compara con 
los 152 mil 112 millones re-
portados en el mismo lapso 
del año pasado, según cifras 
de la Comisión Nacional 
Bancaria y de Valores 

(CNBV). Para un periodo si-
milar, se trata de la cifra más 
alta desde que hay registros 
por parte del organismo re-
gulador, que datan de 1998. 
El dinamismo del crecimien-
to de las utilidades es 2.5 ve-
ces superior al que tiene el 
crecimiento del crédito.  

El entorno de altas tasas 
de interés que persiste en el 
país permite a los bancos 
que los márgenes entre los 
intereses que cobra a los 
deudores y los que paga a 
los ahorradores les beneficie, 
explicaron analistas. 

Según las estadísticas de 
la CNBV, el margen finan-
ciero entre enero y agosto 
fue por un monto de 491 mil 
129 millones de pesos, toda 
vez que los ingresos por in-
tereses sumaron un billón 44 
mil 816 millones de pesos y 
los gastos alcanzaron los 553 
mil 688 millones de pesos. 

En los primeros ocho 
meses, pero de 2022, el mar-
gen financiero reportado fue 
de 411 mil 286 millones de 
pesos, pues los ingresos acu-
mulaban 718 mil 563 millo-
nes de pesos y los gastos 

eran por un monto de 307 
mil 277 millones de pesos. 

“Desde el año pasado la 
banca registró ganancias ré-
cord, le va muy bien. En el 
caso de 2023 se ha mante-
nido la dinámica del año pre-
vio por el tema de las altas 
tasas de interés, los márge-
nes con los que prestan y lo 
que paga en la captación le 
termina beneficiando a la 
banca, y también hay un 
asunto de comisiones”, dijo 
James Salazar, subdirector 
de análisis de CIBanco. 

Adicionalmente, la ac-

tividad económica “va me-
jor a lo esperado en 2023 y 
esto se ha traducido en una 
mayor demanda de crédito, 
de todo tipo, consumo, em-
presas, hipotecas, entonces, 
estos elementos son los que 
están detrás de esta mejora 
de prácticamente año y me-
dio de la banca con creci-
mientos muy robustos”, se-
ñaló el experto 

De acuerdo con la infor-
mación difundida por la 
CNBV, entre enero y agosto 
de este año, el saldo de la 
cartera de crédito sumó seis 
billones 570 mil 658 millo-
nes de pesos, un alza de 5.8 
por ciento en términos reales 
al compararse con los cinco 
billones 947 mil 750 millo-
nes de pesos reportados en 
el mismo lapso de 2022. 

Bancos obtienen ganancias por  
181 mmdp, entre enero y agosto 

Banqueros en México obtuvieron en los primeros 8 
meses de este año ganancias por 181 mil 245 millones 
de pesos. 

Niega algún conflicto con EU por prohibición

Es la cifra más alta desde 1998 
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Fue lo menos que pudo hacer 
Claudia Sheinbaum en su visita 
a Tabasco, el pasado domingo, 
cuando hizo un amplio reconoci-
miento al que se considera será 
su coordinador de campaña, 
Adán Augusto López.  

Lo hizo en ausencia del ex as-
pirante a la Presidencia de la Re-
pública, quien no encuentra con-
suelo después de ser exhibida su 
poca empatía con los electores, 
lo que lo remitió hasta un lejano 
cuarto lugar.  

Adán se encuentra dolido y 
ningún bálsamo lo cura. Sufre y 
se queja constantemente del trato 
recibido y su marginación, por lo 
que prefirió ausentarse de los lu-
gares públicos, hasta que fue invi-
tado por el presidente López 
Obrador a dialogar con él y mos-
trarle su aprecio, algo que no sirve 
para apaciguar la frustración del 
ex secretario de Gobernación.  

Adán manifiesta a sus cerca-
nos que él se encontraba muy a 
gusto gobernando Tabasco, 
cuando recibió la invitación for-
mal de integrarse al gabinete, 
donde mostró lealtad, buen ma-
nejo de la política interior y el 
Ejecutivo federal le dio el trato 
fraternal que lo impulsó en la 
búsqueda de la candidatura pre-
sidencial.  

Fue el mismo López Obrador 
el que lo destapó y animó a en-
trar en la refriega electoral y una 
y otra vez precisaba que era su 
hermano, tal y como lo hacía con 
Marcelo Ebrard.  Sin embargo, 
el descobijo sufrido en la con-
tienda interna dejó en claro que 
la hermana preferida era Claudia 
y no él, tampoco Marcelo.  

Varios de sus cercanos se lo 
advirtieron. Ve el trato que da a 
sus hermanos carnales José Ra-
miro, Pío y Arturo, medítalo, an-
tes de que te tropieces.   

Adán no hizo caso, entró de 
lleno a la lucha, creyendo que las 
reglas eran claras y transparentes 
y hasta jugó con su propio dine-
ro, al no aceptar los cinco millo-

nes de pesos que le correspon-
dían como cuota fijada por la di-
rigencia nacional de su partido.  

Dicen los que pertenecen a su 
círculo cercano que el gasto-in-
versión fue cercano a los 50 mi-
llones de pesos, entre los despla-
zamientos, el pago a asesores, la 
publicidad desplegada en todo el 
país, los viáticos y otros gastos 
menores.  

Adán, como Marcelo y Ricar-
do Monreal, se siente burlado y 
aunque se traga su coraje y hace 
crecer su bilis, prefiere ausentar-
se por un tiempo de la actividad 
política, esperando hacerlo cuan-
do inicie la época de campaña.  

Por lo pronto, está a la espera 
de ver qué sucede con algunos 
de los personajes que se mantu-

vieron fieles a su entorno y hoy 
se encuentran un poco relegados 
de la sucesión en los estados.  

El tabasqueño sabe que en su 
tierra el puntero es Javier May, 
cercano al Presidente y su eterno 
adversario, así como en Chiapas, 
donde Sasil de León avanza en 
las preferencias y que sus alfiles 
se van quedando rezagados, al 
igual que sucede en Puebla.  

Adán espera que no todos sus 
proyectos queden rebasados y 
entonces aceptar el ofrecimiento 
de ser coordinador de la campa-
ña presidencial de Claudia 
Sheinbaum.  

Mientras tanto, el tabasqueño 
se dedicó a pasear por varios lu-
gares fuera del país, incluso fue 
a recrear sus tiempos de estu-

diante.  Ahora, ya que le pase la 
“muina” reaparecerá campecha-
namente y aceptará trabajar de 
cerca con Claudia y ser candida-
to al Senado y eventual coordi-
nador de esa rama del Poder Le-
gislativo.  

****** 
La elección de rector o rectora 
de la UNAM llama la atención 
por lo tersa que ha sido hasta 
ahora. Diez fueron los persona-
jes seleccionados para continuar 
con el trámite y estará listo para 
que en la primera quincena de 
noviembre se devele el nombre 
de quien regirá la máxima casa 
de estudios de México; crece la 
incertidumbre y las apuestas so-
bre si el perfil será de hombre o 
de mujer.  

Los hermanos malqueridos  
Por Ramón  

Zurita Sahagún

DE FRENTE Y DE PERFIL

Adán Augusto, como 
Marcelo Ebrard y Ricardo 

Monreal, se siente 
burlado y aunque se 

traga su coraje y hace 
crecer su bilis, prefiere 

ausentarse por un 
tiempo de la actividad 

política, esperando 
hacerlo cuando inicie la 
época de la campaña 

presidencial.  

 ramonzurita44@gmail.com  
ramonzurita44@hotmail.com

Adán Augusto se encuentra dolido y ningún bálsamo lo cura. 
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Si lo que deseaba el presidente An-
drés Manuel López Obrador era pa-
ralizar al Poder Judicial Federal, se 
puede sostener que ya lo logró, al 
menos temporalmente. 

En efecto, el Sindicato Nacional 
de Trabajadores del Poder Judicial 
Federal organizó un paro de labores 
en protesta por la eliminación de fi-
deicomisos propuesta por el inqui-
lino de Palacio Nacional, cuyos di-
putados incondicionales se aprestan 
para aprobar antes del día 20. 

Los trabajadores del Poder Ju-
dicial iniciaron el paro nacional y 
protestas en todo el país este lunes 
16 de octubre ante la posible extin-
ción de fideicomisos. 

Juan Alberto Prado Gómez, se-
cretario general del Sindicato Nacio-
nal de Renovación al Servicio de los 
Trabajadores del Poder Judicial Fe-
deral ante el Consejo de la Judicatura 
Federal, confirmó que los trabajado-
res estaban convocados a un paro. 

El paro nacional, que comenzó 
a las 9 de la mañana, tiene “el ob-
jetivo de preservar la independencia 
de este poder”, con protestas pací-
ficas para dar a conocer “las reper-
cusiones que tendrá la extinción de 
los fideicomisos, y en su momento 
un recorte presupuestal, afectando 
con ello la impartición de justicia”. 

Previamente, los trabajadores so-
licitaron que este lunes 16 de octu-
bre, la ministra presidenta Norma 
Piña Hernández declare día inhábil, 
salvo los órganos que estén de guar-
dia, para que puedan manifestarse, 
sin sanción o represalia. 

El sindicato de trabajadores del 
Poder Judicial pidió que el lunes 
16 de octubre fuera “día inhábil” 
para protestar por la eliminación 
de fideicomisos. 

En un oficio enviado a la presi-
denta de la Suprema Corte de Jus-
ticia de la Nación (SCJN) y del Con-
sejo de la Judicatura Federal (CJF), 
el secretario general del SNTPJF, 

Juan Alberto Prado Gómez, solicitó 
que el 16 de octubre de 2023 se de-
clare como “día inhábil”, para re-
alizar un paro en protesta a la desa-
parición de 13 de 14 fideicomisos 
por parte de la Cámara de Diputa-
dos, sin consecuencias laborales. 

“Con el objetivo de preservar la 
independencia de este poder, a tra-
vés de una manifestación pacífica 
con la finalidad de dar a conocer a 
la sociedad en general y a los diver-
sos actores políticos, las repercusio-
nes que tendrá la extinción de los 
fideicomisos, y en su momento un 
recorte presupuestal, afectando con 
ello la impartición de justicia”, ex-
plicó en el oficio, Prado Gómez. 

Esto, luego de que la Comisión 
de Presupuesto y Cuenta Pública de 
la Cámara de Diputados aprobó a 
fines de la semana anterior la refor-
ma a la Ley Orgánica que pretende 
extinguir 13 de los 14 fondos y fi-
deicomisos del Poder Judicial, cerca 
de 15 mil 434 millones de pesos. 

“Por tal motivo, solicitamos de 
manera respetuosa se declare inhábil 
el día 16 de octubre de 2023, para 
que los trabajadores podamos ex-
presarnos de manera libre y espon-
tánea, sin sanción o represalia algu-
na, salvo aquellos órganos que estén 
de guardia”, solicitó el secretario 
heneral del SNTPJF, Prado Gómez. 

LA EXTINCIÓN DE FIDEICOMISOS  
SÍ AFECTA Y LIMITA LAS TAREAS  
DEL PODER JUDICIAL FEDERAL 

Es de recordar que el pasado miér-
coles 11, la Suprema Corte publicó 
en su portal de Internet una “tarjeta 
informativa” en la que sostiene que 
“la extinción de fideicomisos SÍ li-
mita la operatividad del PJF y, con 
ello, el derecho al acceso a la justicia 
en perjuicio de la sociedad en su con-
junto. Esto, además de que “la ex-
tinción de los fideicomisos SÍ afecta 
los derechos laborales de las y los 
trabajadores del PJF y precisa: 

“Al menos 6 fideicomisos están 
relacionados con obligaciones pa-
tronales, cuyo cumplimiento cons-

tituyen derechos de las y los traba-
jadores, tanto laborales como de se-
guridad social: pensión, vivienda, 
cobertura de salud y retiro. 

“Estos derechos adquiridos es-
tán reconocidos, en la Constitución 
y en la Ley Federal de Trabajadores 
al Servicio del Estado, entre otras 
normas. 

“Los derechos tutelados en es-
tos instrumentos normativos no 
constituyen prestaciones adiciona-
les, sino derechos adquiridos de 
las personas trabajadoras en el PJF 
que ya cumplen con los requisitos 
establecidos en las reglas de ope-
ración de cada fideicomiso, así co-
mo de quienes eventualmente 
cumplirán con ellos. 

“Por ello, los recursos que inte-
gran estos fideicomisos son los que 

se requieren para el aseguramiento 
de estos derechos adquiridos, tanto 
en el presente como a futuro, con 
base en análisis actuariales que de-
finen el porcentaje de participación 
de fideicomisos y el porcentaje de 
gasto corriente. 

“El personal operativo del PJF, 
que representa más del 60% de la 
plantilla, es el principal beneficiario 
de las prestaciones laborales vincu-
ladas a los fideicomisos. 

“Además de los fideicomisos que 
cubren obligaciones de carácter la-
boral y en materia de seguridad social 
para las y los trabajadores del PJF, 
existen otros que atienden necesida-
des específicas de operación, como 
es el caso del fideicomiso para el “De-
sarrollo de infraestructura que imple-
menta las Reformas Constitucionales 
en Materia de Justicia Federal”, se-
ñaló la Suprema Corte, al refutar, sin 

mencionar, los argumentos de López 
Obrador en el sentido de que esos ins-
trumentos financieros sólo sirven para 
encubrir privilegios de los altos fun-
cionarios del Poder Judicial. 

No obstante, los incondicionales 
diputados de la mayoría oficialista 
insisten en llevar adelante ese des-
pojo, para cumplir los deseos de su 
líder y guía. 

El vicecoordinador de la bancada 
del PT, uno de los satélites de Mo-
rena, Benjamín Robles Montoya, 
aseguró que la extinción de los fi-
deicomisos del Poder Judicial de la 
Federación no debe considerarse 
como un acto de venganza política, 
sino de combate a la corrupción. 

En un comunicado, sostuvo que 
este Poder, el cual debería ser el má-
ximo intérprete y garante de la 

Constitución, ha tergiversado esas 
atribuciones para convertirse en una 
especie de autocracia que evade la 
rendición de cuentas y los contra-
pesos entre Poderes, con opacidad, 
excesos y un coto de enriquecimien-
to y privilegios. 

Además de eso, agregó, la Au-
ditoría Superior de la Federación 
(ASF) ha emitido observaciones 
en las que da cuenta de la poca 
utilización de los recursos de los 
fideicomisos, lo que muestra que 
el Poder Judicial utiliza recursos 
presupuestales para saldar lo que 
se supone los fideicomisos debe-
rían cubrir. 

Esto viene a contradecir, lo que 
también ha sostenido el máximo tri-
bunal: “Ninguno de los 14 fideico-
misos cuenta con recursos que se 
destinen a pagar alguna prestación 
para las ministras y los ministros”. 

“El fideicomiso relacionado con 
casas habitación de las personas ma-
gistradas y juezas, cubren gastos 
vinculados con prestaciones inhe-
rentes a sus funciones, como es el 
apoyo para contar con un lugar para 
residir cuando cambian de adscrip-
ción en cumplimiento de las nece-
sidades de la judicatura”, destacó la 
Corte en su comunicado. 

EN VEZ DE VACUNAS, LA 4T DESTINA  
EL DINERO A LA COMPRA DE VOTOS 

Al tiempo que se anuncia la posi-
bilidad de que se comercialicen, 
con costo para los pacientes, vacu-
nas de los laboratorios Moderna 
—consideradas de las más efecti-
vas—, diputadas del PRI pusieron 
en evidencia que la Secretaría de 
Salud, que sólo ofrecerá vacunas 
rusas y cubanas que no tienen el 
reconocimiento de la Organización 
Mundial de la Salud, “ahorró” mi-
les de millones de pesos, casi el 95 
por ciento del presupuesto que re-
cibió para vacunas, dinero del que 
se desconoce su destino. 

La denuncia tiene más fuerza a 
partir de que el bloque de oposi-
ción ha denunciado que el gobier-
no de la llamada Cuarta Transfor-
mación prepara “guardaditos” que 
se destinan a la compra de votos, 
y se sospecha que el dinero que no 
se gastó en vacunas se desvió a fi-
nes electorales. 

Los diputados priistas Frinné 
Azuara Yarzábal, Melissa Vargas y 
Lázaro Jiménez anunciaron que pre-
sentarán un exhorto al titular de la 
Secretaría de Salud, Jorge Alcocer, 
para que aclare el subejercicio del 
95 por ciento en el presupuesto asig-
nado a vacunas y transparente el nú-
mero de vacunas contra la Covid-
19 de que se dispone. 

Melissa Vargas criticó que en 
los últimos 5 años ha habido una 
caída grave en la cobertura de to-
das las vacunas. 

Detalló que según el Informe 
del Colectivo Cero Desabasto hay 
algunas vacunas que han tocado 
fondo, por ejemplo, la de Hepa-
titis B, que tiene tan solo una co-
bertura del 40 por ciento; la de 
SRP con un 54 por ciento y la del 
virus de papiloma humano para 
las mujeres tiene tasas muy bajas 
de aplicación.

Trabajadores del PJF protestan contra  
amenaza de la 4T de quitarles beneficios

arcangelpaz@me.com

CLASE POLÍTICA

Empleados del Poder Judicial organizaron un paro de 
labores en protesta por la eliminación de fideicomisos 
propuesta por el inquilino de Palacio Nacional, cuyos 

diputados incondicionales se aprestan a aprobar

Por Miguel  
Ángel Rivera
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En los siguientes 30 días veremos 
uno de los procesos de negociación 
y asedio políticos más tensos y con 
consecuencias mayores que se ha-
yan vivido en este sexenio. 

Todo es cuestión de tiempos 
constitucionales. 

Y es que por norma el Presupues-
to de Ingresos deberá ser aprobado 
este viernes 20 de octubre en San 
Lázaro, para que el martes 31 sea 
tramitado en el Pleno del Senado. 

El de Egresos —que es facultad 
exclusiva de la Cámara de Diputa-
dos— deberá salir con fecha límite 
el miércoles 15 de noviembre. 

Todo el paquete presupuestal pa-
ra 2024, para ser operado y aplicado 
durante el último año del presidente 
Andrés Manuel López Obrador, 
deberá estar listo en esas fechas para 
ser publicado a más tardar el lunes 
20 de noviembre en el Diario Oficial 
de la Federación. 

MARCELO Y RICARDO,  
EN EL OJO DE ESE HURACÁN 

Hoy, como no había ocurrido nunca 
antes, los escollos a superar por el 
presidente López Obrador y su equi-
po financiero, político y legislativo, 
pero sobre todo por él mismo, están 
dentro de su círculo más cercano. 

Esos escollos son Marcelo 
Ebrard y Ricardo Monreal, quie-
nes fueron sus quizá dos operadores 
más sobresalientes. 

Ricardo Monreal logró apro-
barle en el Senado prácticamente 
todas sus reformas constitucionales 
y nombramientos, a pesar de que 
algunos verdaderamente fueron una 
ofensa a las áreas e instituciones a 
que fueron a dar. 

Uno de esos nombramientos casi 
provocó una revuelta y golpes entre 
los legisladores de Morena y opo-
sición: Rosario Piedra, como pre-
sidenta de la Comisión Nacional de 
Derechos Humanos. Desde enton-
ces esta institución quedó anulada. 

Otro paso exitoso del zacatecano 
fue la aprobación por unanimidad de 
la creación de la Guardia Nacional. 

Así, Monreal logró sacarle ade-
lante a AMLO todos sus caprichos 
legislativos con lo que pensaba ha-
berse ganado la posibilidad de com-
petir seriamente en su sucesión. 

Como Marcelo, Ricardo se 
equivocó totalmente como si fuesen 
chamacos de kínder. 

El zacatecano y Ebrard fueron 
usados por AMLO para validar su 
dedazo sobre Claudia Sheinbaum. 

Ricardo fue, además, dejado 
fuera al último minuto de la posibi-
lidad de competir por la Jefatura de 
Gobierno de la CDMX. 

Hoy, después de ser muy activo 
en medios durante 5 años, Monreal 
ha desaparecido de redes, diarios y 
noticiarios de radio y TV. 

Marcelo es otro caso. El ex can-
ciller —que le operó exitosamente 
a AMLO la relación con Donald 
Trump y luego con Joe Biden y con 
el resto del mundo y además consi-
guió vacunas durante los años de la 
pandemia de Covid— sí protestó y 
advirtió y evidenció y denunció el 
proceso fraudulento en que AMLO 
envió a Mario Delgado a utilizar 
cínicamente recursos de los progra-
mas de Bienestar y otros de origen 
desconocido para colocar cientos de 
espectaculares en favor de Shein-
baum por todo el país. 

Para que al final, el 6 de septiem-
bre anterior, la ex jefa de Gobierno 
de la CDMX fuese declarada la vir-
tual candidata presidencial de Mo-
rena, PT y Verde y ser ratificada por 
López Obrador con la entrega de 
un bastón de mando que sacó quien 
sabe de qué ritual o manual para si-
mular una transferencia de poderes 
metaconstitucionales. 

Todo eso a contrapelo de las de-
nuncias y reclamos públicos de 
Marcelo, quien exigió suspender, 
anular y reponer el proceso. 

¿SE ATREVERÁ EBRARD? 
Desde que el presidente Andrés 
Manuel López Obrador abrió su 
sucesión a inicios de julio de 2021, 
con tres años de antelación, Mar-

celo Ebrard inició la tarea con mi-
ras a ganar. 

Organizó a su círculo interno, a 
sus operadores, y a sus representan-
tes en cada uno de los 300 distritos 
y cinco circunscripciones que exis-
ten electoralmente en el país. 

Y comenzó a hacer alianzas y a 
sumar adeptos, a convencer a no po-
cos que él sí tenía posibilidades de 
ser el sucesor de AMLO. 

Y se ganó el apoyo y adhesión 
de —dicen— unos 40 o 60 diputa-
dos de Morena, PT y Verde, y de al-
gunos senadores. 

En aquellos inicios, un día se 
apareció Marcelo en una casa de Ri-
cardo Monreal en la campiña zaca-
tecana para un encuentro de horas. 
¿Qué negociaron, qué convinieron 
entonces? Sólo ellos lo saben. 

Pero en ese momento —hasta 
hoy— Ebrard y Monreal son 
quienes más experiencia política y 
electoral, de manejo de poder, acu-
mulan dentro de la llamada 4T. 
Tanto o más que Andrés Manuel 
López Obrador. 

Es así que en los siguientes 30 
días quizá veremos movimientos, 
decisiones que impactarán determi-
nantemente en la elección presiden-
cial y generales de 2024 —hablo 
por ejemplo de la integración que 
tendrán las Cámaras de Diputados 

y Senadores a partir del 1 de sep-
tiembre próximo— y en el ambiente 
en que AMLO cumplirá su último 
año en Palacio Nacional. 

Y es que, como ya lo hemos 
apuntado en este espacio, Marcelo 
(y Ricardo) cuentan con los dipu-
tados federales suficientes —entre 
40 y 70, o más— con lo cual po-
drían modificar el Presupuesto de 
Ingresos y sobre todo el de Egresos 
para 2024. 

Ese paquete presupuestal se 
aprueba por mayoría simple, de 251 
diputados. Morena, PT y Verde (o 
sea, AMLO y, ahora, Claudia) 
cuentan con 275 diputados mientras 
que el Frente Amplio Opositor 
(PAN, PRI, PRD y MC) con 222. 

En este contexto, los diputados 
de Marcelo (y los de Ricardo) son 
los que pueden reorientarlo y deci-
dirlo todo dependiendo como voten 
o jueguen, de si se quedan o si se 
salen a la hora de la aprobación. 

Hoy Ebrard —traicionado 
por AMLO— juega ya para su fu-
turo no el de AMLO y menos para 
el de Claudia (y quizá Ricardo 
también), así que en los siguientes 
30 días veremos hacia dónde apun-
tan sus decisiones. 

Con el Presupuesto como ficha 
de cambio… o de presión. Yo creo 
que este escenario siempre fue pre-
visto por el ex canciller, y por Ri-
cardo. Tienen demasiado colmillo 
como para no haberlo visto. Van por 
arrebatarle la sucesión a su ex amigo 
y ex aliado López Obrador.

TRAS LA PUERTA DEL PODER

Por Roberto 
Vizcaíno

El plazo para AMLO y Claudia  
vence este 15 de noviembre

Hoy, como no había 
ocurrido nunca antes, 
los escollos a superar 

por el presidente 
López Obrador y su 
equipo financiero, 

político y legislativo, 
pero sobre todo por  

él mismo, están 
dentro de su círculo 

más cercano.  
Esos escollos son 
Ebrard y Monreal

La Claudia...

 rvizcainoa@gmail.com/  
Twitter: @_Vizcaino /  

facebook.com/rvizcainoa
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Ignacio Ramonet, un verdadero 
y destacado periodista español, 
amén de catedrático de teoría de 
la comunicación radicado en 
Francia y que además es un re-
ferente de las figuras principales 
del movimiento altermundista, 
con quien platiqué brevemente 
en el Salón Tesorería de Palacio 
Nacional, en un análisis de FO-
DA (fortalezas, oportunidades, 
debilidades y amenazas), estima 
que el Presidente de México, 
Andrés Manuel López Obra-
dor, ha iniciado una forma muy 
diferente de dirigirse a la pobla-
ción y a los medios de comuni-
cación a la vez. 

Ramonet —en su primera 
incursión en el ejercicio de co-
municación circular de Palacio 
Nacional— destacó la continui-
dad del hecho de que sea todos 
los días (digamos cinco días a 
la semana, aclaró) que el Jefe 
del Estado Mexicano responda 
a todo tipo de preguntas y que 
además lo haga con mucha cla-
ridad, con mucha sencillez, con 
una extraordinaria honestidad 
intelectual que trasciende su ma-
nera de expresarse. 

Antes de iniciar la conferen-
cia de prensa conocida como 
“la mañanera” de la semana pa-
sada, me acerqué a Ignacio Ra-
monet, que estaba acompañado, 
para darle la más cordial bien-
venida. Por espacio de 15 mi-
nutos, este reportero de a pie y 
el profesor español intercam-
biamos puntos de vista; y le res-
pondí su interrogante de por qué 
tenía este tecleador el sobre-
nombre de Lord Molécula. 

Era una mañana fría, con los 

vientos de “todos los santos” que 
recorren Palacio Nacional, y ahí 
el gran periodista Ignacio Ra-
monet, en el primer patio maria-
no, en compañía de uno de gran-
des amigos, entre ellos Fernan-
do Abad, me dijo que el Presi-
dente de todos los mexicanos, 
da información fundamental, pe-
ro además también desmiente 
muchas de las informaciones que 
circulan en un momento en el 
que la desinformación es perma-
nente, en el que: ¡la verdad está 
en crisis!  

En respuesta a dos preguntas 
que me concedió responder, 
apuntó que es una gran expe-
riencia estar en este ejercicio de 
comunicación circular, en don-
de se ve cómo AMLO dialoga 
con la prensa cotidianamente, 
cosa que no hacen muchos di-
rigentes, que utilizan como fór-
mula a responsables de prensa 
—voceros e intermediarios—. 
Lo que en Palacio Nacional se 
da es una interrelación directa, 
permanente y única, por lo que 
ha creado un estilo. 

Estimó que en México siem-
pre ha habido un excelente pe-
riodismo, de grandísimo nivel, 
como la revista Proceso de los 
años setenta y ochenta, en una 
época en la que el Partido Revo-
lucionario Institucional ejercía la 
compra de la conciencia de los 
periodistas. 

“México es uno de los gran-
des cementerios de periodistas 
del mundo”, —dijo Ramonet—
, quien relató que en una revista 
que se instaló en el país, que se 
llamó Le Monde Diplomatique, 
a Iván Menéndez lo asesinaron; 

y por ello tiene una vivencia per-
sonal tan lamentable. 

“En muchos países —y en es-
te país sucede— se trata de ‘com-
prar’ a la prensa”, continuó Ra-
monet, quien se dijo desconoce-
dor del acontecer diario de lo que 
sucede en México, pues no vive 
en este país; pero lo que sí puede 
afirmar es que “con la irrupción 
de ‘las mañaneras’ de López 
Obrador, se da una manera de 
imponer un relato diferente al de 
la prensa en sus planas o sus pro-
gramas de radio y televisión”. 

Explicó que AMLO fija línea, 
pero también corrige, con lo cual 
es casi imposible que los medios 
de comunicación hagan como 
que no existen las declaraciones 
del Presidente. Con “las maña-
neras” en boga, es muy difícil 
ocultarlo. 

“La prensa ahora de oposición 
en México, comenta las declara-
ciones de López Obrador, quien 
de manera inteligente no practica 
la censura en contra de ellos. Y 
eso yo quería verlo con mis pro-
pios ojos y constatarlo”, señaló. 

También estimó que los he-
chos ya son cada vez más difíci-
les de establecerse, porque hay 
como un bombardeo permanente 
de mentiras, —lo que se llama 
las fake news—: “Hay toda suer-
te de hechos alternativos y las re-
des sociales han creado un eco-
sistema mediático hoy que crea 
mucha confusión y que crea mu-
cha suposición sobre lo que es la 
verdad y sobre lo que sería una 
información creíble.  

“Y este diálogo, en este con-
texto en el que estamos hoy de 
gran crisis de la información, 

me parece que es a la vez va-
liente y una manera de bien en-
tender el sistema informativo en 
el que estamos. Y que un Presi-
dente, como usted, aborde de es-
ta manera la situación, me pa-
rece que es bastante ejemplar 
para otros mandatarios o man-
datarias, y también para los pe-
riodistas, para nosotros, como 
observadores del funcionamien-
to de la relación mandatarios-
prensa-sociedad”. 

Amigas y amigos, ahí quedan 
como files testigos el primer pa-
tio mariano y el hermoso Salón 
Tesorería, del diálogo que me 
permitió un gran periodista en 
toda la extensión de la palabra, 
el catedrático español de teoría 
de la comunicación, Ignacio Ra-
monet, quien en unos minutos 
observó con lucidez la comuni-
cación rebasada en nuestro país, 
que da como resultado el que 
“la verdad está en crisis”. Pero 
—como siempre—, ustedes, 
amigas y amigos lectores, tienen 
la última palabra... Hasta aquí 
con Los Pozos de Carlos Pozos. 
Y si desean que le haga su pre-
gunta al Presidente de México 
en la conferencia de prensa “ma-
ñanera”, por favor háganmela 
llegar al correo: lordmolecula-
redacción@gmail.com vía Twit-
ter (X) a: @lordmoleculaoficial, 
o bien, visiten nuestro portal 
https://www.lordmoleculaofi-
cial.com/ así como también pue-
den ver mi Canal Lord Molécula 
Oficial.

LOS POZOS DE CARLOS POZOS

Por Carlos Pozos 
[ Lord Molécula ]

La verdad está en crisis

Ramonet –en  
su primera incursión  

en el ejercicio de 
comunicación circular 
de Palacio Nacional– 

destacó la continuidad 
del hecho de que sea 

todos los días (digamos 
cinco días a la semana, 
aclaró) que el Jefe del 

Estado Mexicano 
responda a todo tipo  

de preguntas.

lordmolecularedaccion@gmail.com 
@lordmoleculaoficial 

www.lordmoleculaoficial.com
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Hacía tantos años que no alzaba la cara,  
que me olvidé del cielo. 
Juan Rulfo (1917-1986) Novelista y cuentista mexicano. 

  
  

México no necesita pedirle permiso a 
nadie, dijo Andrés Manuel López Obra-
dor, en su mañanera al ser interrogado 
sobre el regalo de petróleo mexicano a 
Cuba, brincándose el bloqueo que le 
aplica el gobierno de Estados Unidos. 

 
Y, tiene razón. Nada más que, ¡él sí 

necesita permiso! 
 
El Presidente no se manda solo. Para 

ese tipo de actos necesita que se lo autori-
cemos todos. Que lo ponga a consulta. La 
pregunta sería: “¿Estás de acuerdo en re-
galarle petróleo y gasolina a Cuba y que te 
aumenten el precio de la gasolina?” 

 
Para unas cosas, AMLO dice que el 

Pueblo manda, pero en los temas del di-
nero, sólo manda la burocracia dorada 
de la izquierda en el poder. 

 
El regalarle dinero con la contrata-

ción de médicos que son jineteados por 
el gobierno de Miguel Díaz-Canel, que 
les paga salarios de hambre y se quedan 
con millones de dólares. 

 
El gobierno de López Obrador, ade-

más, le regala petróleo y gasolina. Esto, 
brincando el bloqueo económico que 
impuso el gobierno de Estados Unidos a 
la dictadura de los hermanos Castro y 
que se ha consolidado en la actual ad-
ministración. 

 
En lo personal, estoy en contra de 

esos bloqueos económicos. Sin embar-
go, entre Cuba y EU, los intereses de 
México están con el vecino del norte, 
quien es nuestro principal socio comer-
cial. Cuba es una dictadura que somete 

a 15 millones de cubanos y los tiene se-
cuestrados, mientras su burocracia do-
rada vive en la opulencia. Nunca han 
hablado de los palacios donde viven 
esos líderes del socialismo cubano. 

 
En fin, AMLO que no le pida permi-

so a EU para hacer lo que le dé la gana. 
Pero, con los mexicanos, el compromi-
so de pedir permiso es ¡total! 

 
PODEROSOS CABALLEROS… 
PODER JUDICIAL: La venganza de 
López Obrador contra el Poder Judicial 
de la Federación no se ha consumado. 
Pero, la guadaña juzgadora de la 4T la 
tiene afilada. Quiere apoderarse de 16 
mil millones de pesos de los fideicomi-
sos del Poder Judicial, donde se encuen-
tran los ahorros de los trabajadores, 
prestaciones laborales, así como el fon-
do de retiro y protección para jueces 
(del ramo penal que enfrentan a crimi-
nales organizados). La 4T está desespe-
rada de vengarse y de tener dinero para 
el año de elecciones. El Legislativo jue-
ga el papel de palero y se somete a los 
caprichos del gobierno de AMLO. Se 
apoderarán de ese dinero, aunque se den 
manifestaciones. Es la manera como ac-
túa antidemocráticamente. Todo por el 
dinero para comprar votos en el 2024. 
*** UNIFIN: La asamblea de accionis-
tas de Unifin Financiera, busca salvar a 
la financiera a cómo dé lugar. En manos 
de Sergio Camacho, esa empresa quedó 
maltrecha en el proceso de juicio con-
cursal que promovieron acreedores. El 
conciliador acordó la contratación de un 
financiamiento de salida bajo el proceso 
de concurso mercantil. Además, para 
aumentar su capital social, la compañía 
emitirá acciones variables, suscritas y 
pagadas por acreedores reconocidos a 
través de la capitalización de ciertos pa-
sivos. ¿Le tendrán confianza a una em-

presa que demostró ser mal administra-
da? Esa es la neta. *** AEROPUER-
TOS: Lo que muchos políticos de la 4T, 
ven como un acto innecesario, es el vi-
sitar ferias internacionales. En Estam-
bul, Turquía, se lleva a cabo la feria 
“Routes World 2023, que es del interés 
de empresas aéreas mexicanas, misma 
que están presentes, como Aeroméxico, 
de Andrés Conesa; Volaris, de Enrique 
Beltranena, así como a Juan Carlos 
Zuazua, de Aerobús. Se observa que el 
gobierno de López Obrador, promueve 
los aeropuertos de la Riviera Nayarit, de 
Puerto Escondido, Oaxaca; que admi-
nistran elementos de la Semar, de Ra-
fael Ojeda. Un aeropuerto, es la primera 
impresión de un viajero.  
 
RESPONSABILIDAD SOCIAL Y 
GOBERNANZA… TOYOTA: Bajo 
el liderazgo en México de Luis Lozano, 
Toyota de México fue reconocida por 
su compromiso con las personas y el 
medioambiente al recibir, en Roma, el 
bronce en los The International Busi-
ness Awards. Desde hace más de seis 
décadas, investiga y desarrolla el futuro 
de la movilidad a nivel global. Lozano 
recibió el reconocimiento a nombre de 
Toyota Motor North America y lo 
acompañaron los cinco presidentes de 
la compañía en México: Luis Lozano 
(Toyota Motor de México), Guillermo 
Díaz (Toyota Motor Sales y Lexus de 
México), Alex Kuntzy (Toyota Finan-
cial Services y Lexus Financial Servi-
ces México), Francisco García (Toyota 
Motor Manufacturing de Guanajuato) y 
Óscar Quijada, quien presidia Toyota 
Motor Manufacturing de Baja Califor-
nia antes de su retiro. 

 
mvsnoticias.com  
poderydinero.mx  

vsb@poderydinero.mx 

PODER Y DINERO

Por Víctor  
Sánchez Baños

Pemex y el club de los fracasados 

López Obrador no necesita 
permiso de EU para 

regalar petróleo a Cuba, 
pero él sí necesita permiso 
de los mexicanos. Para ese 
tipo de actos necesita que 
se lo autoricemos todos. 
Que lo ponga a consulta. 

La pregunta sería: “¿Estás 
de acuerdo en regalarle 

petróleo y gasolina a Cuba 
y que te aumenten el 

precio de la gasolina?” 

- Petróleo gratis al gobierno de Cuba  - Así lo reconoció AMLO  
en mañanera - Contradice a Romero, que lo negó  - En cambio,  

la gasolina nos aumenta  - Unifin, financiera que quedó maltrecha   
- Promueven en Europa aeropuertos  - Buscan salvar inversiones  

de la 4T  - Toyota, Responsabilidad y Gobernanza
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Como una tontería calificó el 
presidente ruso Vladimir Putin 
las insinuaciones del Congreso 
estadunidense de que Washing-
ton prepara una ofensiva contra 
Rusia y China a la vez, pues dijo 
que su país desea la paz, pero si-
guiendo la vieja advertencia, de 
prepararse para la guerra, lo cual 
sería diferente al conflicto que 
sostiene con Ucrania. 

 Sin embargo, las potencias 
siguen cabildeando en el Medio 
Oriente, luego del ataque de Ha-
mas a Israel y polarizar al mun-
do, entre la defensa a Israel por 
el ataque palestino y la invasión 
rusa a Ucrania, lo cual hace divi-
dir al concierto internacional de 
naciones entre buenos y malos, 

pero lo más lamentable es el sa-
crificio de miles de inocentes. 

 Ante un dramático escena-
rio mundial, en el cual la buena 
voluntad de los dirigentes sólo 
se expresa en el discurso, pero 
en los hechos se atiza la guerra, 
los problemas ambientales se 
agudizan ante el cambio climá-
tico que afecta la producción 
alimentaria, las corrientes mi-
gratorias que hacen insuficien-
tes la prestación de servicios en 
las ciudades, la falta de empleo 
e ingreso familiar. 

 Y pese a todo, no se observa 
una solución a corto plazo: al 
contrario, la violencia va en as-
censo lo mismo que la marcha 
de miles de un país hacia otro, el 
narcotráfico y la falta de servi-
cios y alimentos que sería lo 
prioritario en atender por las na-
ciones poderosas lejos de propi-
ciar el armamentismo y generar 
terror en la humanidad. 

TURBULENCIAS 
CREAN UNIDAD DE  

INTELIGENCIA EN OAXACA 
 El gobernador Salomón Jara 
Cruz firmó el decreto de crea-
ción de la Unidad de Inteligen-
cia Patrimonial y Económica 
(UIPE), para recopilar y proce-
sar información para de la pre-
vención y combate a las opera-
ciones con recursos de proce-
dencia ilícita, lo cual representa 
un avance muy importante y un 
gran cambio cualitativo en la es-
trategia de lucha contra la co-
rrupción y ayudará a crear un 
sistema de información fiscal y 
patrimonial; podrá requerir, ge-
nerar y analizar información fis-
cal y patrimonial para la investi-
gación de hechos posiblemente 
ilícitos; requerir y obtener infor-
mación de diversos sujetos, en-
tre los que destacan notarios y 
autoridades registrales y catas-
trales; creará una lista de perso-

nas sujetas a una investigación 
de hechos posiblemente ilícitos 
y coadyuvará con las autorida-
des competentes, alertará a las 
autoridades de la administración 
pública estatal sobre movimien-
tos fiscales y patrimoniales rele-
vantes… “Hoy se cumple un 
mes de tener el privilegio de es-
tar al frente del proceso de cam-
bio desde el gobierno del Estado 
de México (@Edomex), diri-
giendo a las instituciones que 
transformarán la vida de las y 
los mexiquenses. Gracias por su 
confianza, por su apoyo y por 
tantas muestras de cariño. No 
descansaré hasta lograr un esta-
do más justo e igualitario”, es-
cribió en sus redes sociales la 
maestra Delfina Gómez… Una 
débil cultura organizacional y 
un deficiente gobierno corpora-
tivo han propiciado que México 
sea el país con el mayor número 
de fraudes cibernético-empresa-

riales en Latinoamérica y su in-
cidencia sea tres veces mayor 
que en Estados Unidos y Euro-
pa, lo que provoca pérdidas en 
las ventas de las micro, peque-
ñas y medianas empresas, prin-
cipalmente, de hasta 22 por 
ciento, advierte el experto en ci-
berseguridad, Luis Miguel Dena 
Escalera, y citó cifras: Entre 
enero y mayo, la Ciudad de Mé-
xico registró 9 mil 651 casos, 
seguida del Estado de México 
con 6 mil 2 casos y en tercer lu-
gar Jalisco con 4 mil 77 casos, 
mientras que cifras del Secreta-
riado Ejecutivo del Sistema Na-
cional de Seguridad Pública 
(SESNSP) detallan que de enero 
a mayo de 2023 se han denun-
ciado 45 mil 308 actos de fraude 
a escala nacional, indicó. 

 
asorianocarrasco@yahoo.com 

www.revistabrecha.com 
@BrechaRevista 

DESDE EL PORTAL

Putin desea la paz y se prepara para la guerra 

Por Ángel  
Soriano

PRESUMIDO, ADEMÁS-. 
Aun haber superado ya el quin-
to piso de vida, Hugo López-
Gatell todavía no conecta con 
la humildad profesional, domi-
nada a cambio por su soberbia 
que le hace decir con pasmosa 
seguridad que el 90 por ciento 
de la población chilanga lo co-
noce.  

Dándole la razón de que lo 
conozca casi toda la población 
chilanga, POR LO MISMO, 
dudo que lleguen a votar para 
elegirlo como su próximo jefe 
de Gobierno, no obstante que 
esa silla ha sido ocupada por 
cuadros moreno-perredistas 
más ligados a la soberbia. 

Así como partidos y políti-

cos presumen tener siempre a 
la mano el famoso VOTO DU-
RO en cuya fuerza apoyan su 
triunfo, don Huguito López-
Gatell podrá presumir también 
con el voto duro, pero para que 
lo BOTEN en las primeras de 
cambio, o sea, en el PROCESO 
INTERNO en el que desde este 
momento va en sexto lugar en 
una competencia entre cinco 
inscritos, no obstante que algu-
nos lo ubican en tercer lugar. 

VOTO DURO-. Los prime-
ros sufragios chilangos para 
BOTAR DESDE LA INTER-
NA a Hugo López-Gatell serán 
de los padres y madres de fa-
milia de niños enfermos de 
cáncer, quienes por más exi-
gencias que llegaron hasta las 
manifestaciones, no encontra-
ron medicamentos para sus en-
fermos, no obstante que el púl-
pito mañanero siempre con sus 
OTROS DATOS presume que 

“vamos requetebién”. 
Más votos duros para BO-

TAR a López-Gatell de las en-
cuestas, la integran los médi-
cos y paramédicos que en ple-
na pandemia los hicieron tra-
bajar mínimo doce horas dia-
rias con un sólo uniforme pro-
tector para atender veinte o 
más pacientes, el doble o triple 
de una jornada normal y para 
protegerse de posibles conta-
gios, mucho médicos y enfer-
meras compraron, poniendo de 

su bolsa, uniformes protectores 
…y los que no. 

Quienes no lo hicieron se 
contagiaron y algunos médi-
cos, enfermeras, paramédicos 
y demás personal de apoyo, 
fallecieron por contagio. De 
todo lo anterior se dieron en 
su momento con datos con-
cretos, hasta de instituciones 
involucradas. 

Otro sector que aportará el 
voto duro para BOTAR a Hu-
go López-Gatell Ramírez de 

las encuetas internas, podrían 
ser aquellos doctores-as, en-
fermeras y demás personal 
del sector que han sido vícti-
mas de la DISCRIMINA-
CIÓN al ver el TRATO PRE-
FERENCIAL que daba el se-
ñor Subsecretario de Preven-
ción y Promoción de la Salud 
a CUBANAS Y CUBANOS, 
a quienes tan pronto pisaban 
suelo azteca, eran hospedados 
en hoteles de lujo. 

Dando por cierto que la capi-
tal del país tiene el mayor nú-
mero de hospitales y clínicas 
con servicios gratuitos COMO 
EN Dinamarca o Suiza, todo 
ese personal que atiende estos 
establecimientos espera con an-
siedad que llegue la INTERNA 
DE MORENA para desde el 
primer ejercicio BOTAR A LÓ-
PEZ-GATELL, ¿será posible?    

 
elefa44@gmail.com

ESPACIO ELECTORAL

Votos seguros para botar a López-Gatell 

Por Eleazar  
Flores

Los primeros sufragios chilangos para botar  
a López-Gatell serán de los padres y madres  

de familia de niños enfermos de cáncer,  
quienes por más exigencias que llegaron  

hasta las manifestaciones, no encontraron 
medicamentos para sus enfermos. 
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Escribe: Amaya
ARIES • 21 MARZO-20 ABRIL 
 
 

TAURO • 21 DE ABRIL-21 MAYO 
 
 

GÉMINIS • 22 MAYO-21 JUNIO 
 
 

CÁNCER • 22 JUNIO-22JULIO 
 
 

LEO • 23 JULIO-23 AGOSTO 
 
 

VIRGO • 24 AGOSTO-22 SEPTIEMBRE 
 
 

LIBRA • 23 SEPTIEMBRE-23 OCTUBRE 
 
 

ESCORPIÓN • 24 OCTUBRE-22NOVIEMBRE 
 
 

SAGITARIO • 22 NOVIEMBRE-21 DICIEMBRE 
 
 

CAPRICORNIO • 22 DICIEMBRE-20 ENERO 
 
 

ACUARIO • 21 ENERO-18 FEBRERO 
 
 

PISCIS • 19 FEBRERO-20 MARZO 

 
Ponte manos a la obra y concéntrate en tus objetivos y en 
los pasos a dar para conseguirlos. 
 
 
Te espera un día en el que deberías trabajar con mucho 
orden hacia tus objetivos. 
 
 
No intentes imponer tu voluntad a los demás, porque no 
te dará buenos resultados. 
 
 
Tienes que aprender a ser más flexible y a actuar de una 
forma mucho más diplomática. 
 
 
No lleves la contraria por sistema o porque no quieras 
que los demás lleven la voz cantante.  
 
 
Tal vez hoy las responsabilidades en el ámbito del trabajo 
te abrumen.  
 
 
El ejercicio físico podría ayudarte a equilibrar las energías 
excedentes.  
 
 
Cada vez que amanezca, piensa que tendrás un buen día 
y haz lo posible para que así sea. 
 
 
No te enfrentes a los demás, explícales con calma tu 
situación y deseos. 
 
 
Si tienes pareja, trata de estar con ella y de expresar tus 
sentimientos y emociones. 
 
 
Te espera un día en el que deberías trabajar con mucho 
orden hacia tus objetivos. 
 
 
Posible que hoy pienses que todo se está retrasando, tus 
proyectos permanecen estancados.

TIP ASTRAL 
 
 OJOS TURCOS: Su nombre original es 
“nazar”. Viene del árabe y significa seguridad 
y atención. “Es un legado del Imperio Oto-
mano y es un amuleto que se usa para espan-
tar el mal de ojo y las energías negativas”.

*** La vitamina C, al igual que la 
vitamina A es un potente antioxi-
dante, por lo que además de retrasar 
el envejecimiento protege la piel y 
ayuda a curar heridas, tan frecuen-
tes en los niños. Contribuye, ade-
más, para la formación de colágeno 
(proteína necesaria para la cicatri-
zación de heridas) en la piel. 

*** Es una vitamina esencial 
para la formación del feto, por lo 
que las embarazadas deben tenerla 
muy en cuenta en su alimentación. 

*** El sistema inmunitario 
se ve favorecido por la vitamina 
C, reforzando las defensas de ni-
ños y mayores y evitando los tí-
picos resfriados de los cambios 
de estación. 

***  Esta vitamina también 
refuerza el esmalte dental e inter-
viene en el desarrollo de los hue-
sos, por lo que los niños la nece-
sitan para garantizar un creci-
miento saludable.

*** Si tienes dudas relacionadas con moda,  
hogar y belleza, envíanoslas a: 
diario_imagen@yahoo.com.mx  

y al día siguiente publicaremos las respuestas. La vitamina C refuerza 
el esmalte dental

SOLUCIÓN

1940.- Nace en Jalisco el cantante Vicente Fernández. Uno de los mejores intérpretes de música vernácula, 
con más de 100 álbumes, el primero de ellos grabado en 1965. Actúa en más de 25 películas, entre ellas 
“La ley del monte” de la que también realiza la banda sonora. Ganador de premios Grammy, Billboard, 
Grammy Latino y Lo Nuestro. Cuenta con una estrella en el Paseo de la Fama de Hollywood. Se retira 
en 2016. Dirige la carrera artística de su nieto Alex Fernández. Fallece el 12 de diciembre de 2021,

REGLAS 
  
El Sudoku, también 
conocido como südoku, su-
doku o su doku, es el 
pasatiempo (crucigrama / 
puzzle) de moda japonés de 
tipo lógico. 

Las reglas son sencillas, 
consiste en una cuadrícula de 9X9 
celdas, dividida en 9 cuadrantes de 
3X3, que hay que rellenar de forma 
que todas las filas, columnas y 
cuadrantes (conjuntos de 3X3 celdas) 
posean los números del 1 al 9 sin 
ninguna repetición.Obviamente se 
parte de un tablero empezado. Los 
Sudokus para que sean correctos 
deben poseer una solución única 
además de tener simetría rotacional.

San Judas Tadeo

Oh glorioso Apóstol San Judas Tadeo, 
siervo fiel y amigo de Jesús, el nombre 
del traidor ha sido causa de que fueses 
olvidado de muchos, pero la Iglesia te 
honra y te in voca como patrón de las 

causas difíciles. Ruega por mí para que 
reciba yo los consuelos y el socorro del 

cielo en to das mis necesidades, 
tribulaciones y sufrimientos, (haga 
petición). Ruega por nosotros y por 

todos los que piden tu protección.Amén.

Récele a San 
Charbel, su vida y 

espí ri tu encontrarán 
paz. Visí telo en la 

Iglesia de San 
Agustín, ubicada en 
Hora cio esq. Musset 

Col Polanco,  
México, D.F.  

(Recórtelo y llévelo  
en su cartera)

Oración al Niño de Atocha 
Sapientísimo Niño de Atocha, general protector de todos los hombres, general amparo de desvalidos, médico 
divino de cualquier enfermedad. Poderosísimo Niño: yo te saludo, yo te alabo en este día y te ofrezco estos tres 
Padrenuestros y Avemarías con Gloria Patri, en memoria de aquella jornada que hiciste encarnado en las purísimas 
entrañas de tu amabilísima Madre, desde aquella ciudad santa de Jerusalén hasta llegar a Belén. Por cuyos 
recuerdos que hago en este día te pido me concedas lo que te suplico, para lo cual interpongo estos méritos y los 
acompaño con los del coro de los Querubines y Serafines, que están adornados de perfectísima sabiduría, por 
los cuales espero, preciosísimo Niño de Atocha, feliz despacho en lo que te ruego y pretendo, y estoy cierto que 
no saldré desconsolado de ti, y lograré una buena muerte, para llegar a acompañarte en Belén de la gloria. Amén.

¿Sabías que en un día como hoy..?
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TAMALES Y ATOLE

CONOCE NUESTRAS SUCURSALES:

SÍGUENOS EN  
NUESTRAS REDES:
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Por Arturo Arellano 
 
“Aventuras Malvadas de una 
superheroína: El origen” 
cuenta la historia de una su-
perheroína que siempre se 
salva por su creatividad, de 
modo que la invitación en su 
lectura es a que niñas y niños 
encuentren el modo de seguir 
adelante en medio de cual-
quier problema, apoyados en 
el arte y en tus amigos.  

Érase una vez una niña 
que se convirtió en: Superhe-
roína, se salvaba a sí misma 
a través de su imaginación, 
su nombre es MalVania, por-
que convierte todo lo que le 
da miedo en superpoderes 
que la hacen más fuerte. Esa 
es la premisa de la historia 
plasmada por Vania Bachur 
a través de las páginas. 

Y en entrevista para DIA-
RIOIMAGEN nos contó 
“Se trata de una mezcla de 
novela gráfica con comic, es 
la historia de cómo nace mi 
personaje, una superheroína 
que debe salvarse a sí misma. 
Entonces no es un libro solo 
para pequeños, sino también 
para adultos, porque puede 
servir para sanar infancias”.  

Asimismo, destaca que se 
involucra en cada paso de es-
te proyecto “Si me gusta ha-
cerlo todo yo, escribir las his-
torias, hacer mis ilustraciones, 
diseño mis propias portadas, 
incluso me meto en la forma-
ción del libro, soy bastante 
participativa en todo lo que 
conlleva un nuevo proyecto 
y esta no es la excepción”.  

Reconoce que el personaje 
principal de este libro, “Es 

una proyección de mí misma, 
MalVania es mi alter ego, el 
que tengo que crear para en-
frentar mi trastorno de ansie-
dad generalizada. MalVania 
es la superheroína que me in-
venté, que es todo lo que yo 
no, es una chica Valiente, su-
per inteligente, es un reflejo 
de lo que yo quería ser”.  

Esto le ha servido tam-
bién, para llevar ese mensaje 
de auto superación a las per-
sonas “Cuando hago firmas 
de libros o productos de mi 
licencia, recibo comentarios 
muy bellos, una chava como 
en sus treintas me dijo que mi 
libro rosa salvó su vida. Des-
pués de leerlo, enfrentó su 
trastorno de ansiedad, fue al 
psicólogo, y yo le conté que 
tengo lo mismo; su sanación 
inicio a partir del libro y des-

pués busco ayuda profesional, 
siempre les digo que vayan 
con profesionales”.  

En el caso de estas “Aven-
turas Malvadas de una super-
heroína: El origen”, detalló 
que la historia queda “com-
pletamente abierta, es el ori-
gen del personaje, como en-
cuentra sus super poderes, co-
mo descubre a que se va a de-
dicar. Hago referencias de 
cultura pop y las pongo en el 
libro, lo que sea que el per-
sonaje imagina, se vuelve re-
alidad, pero por su propio tra-
bajo, no es una elegida, no es 
fuerte, porque sí debe crecer 
y solucionar los problemas 
por ella misma”.  

Al tratarse, las ilustracio-
nes de Vania, de una marca 

licenciada por Penguin en to-
do el continente americano, 
cuenta con una línea de cua-
dernos con Scribe y reciente-
mente hizo una colaboración 
con Hello Kitty “es la primera 
en su estilo, agregue mi uni-
verso al universo de Hello 
Kitty, lo que hago mucho es 
tener colaboraciones. Mochi-
las, ropa, perfumes”. 

Pero esto le ha costado 
años de trabajo “Si es muy 
difícil, no lo voy a negar, pero 
estoy segura de que sí se pue-
de, porque cuando realmente 
quieres algo, se te acaban los 
pretextos, ya no dices ‘no ten-
go tiempo no tengo dinero, 
no tengo herramientas’, por-
que cuando pones pretextos 
es porque no quieres hacer re-

almente las cosas. Yo me pasé 
10 años publicando en redes 
sociales mi trabajo, siendo 
desconocida y nómada, pero 
la constancia me trajo a don-
de estoy, este trabajo detrás 
valió la pena” dijo.  

Finalmente, refiere que no 
descarta ver a sus personajes 
en alguna animación “Si me 
gustaría verlos moverse y ha-
cer más colaboraciones, sacar 
más personajes, desarrollar 
mi universo, crear más aven-
turas, seguir trabajando y 
creando. Se trata de llegar a 
las personas adecuadas y la 
constancia es más importante 
que el talento, no todos serán 
ilustradores o escribirán libros, 
pero, sí aquellos que trabajen 
lo suficiente para lograrlo”. 

Vania Bachur lanza “Aventuras 
Malvadas de una superheroína” 

– Se trata de un libro recomendado para  
niñas y niños a partir de los 6 años

De la mano de Penguin Random House

Vania Bachur nos cuenta que su libro se trata de una mezcla de novela gráfica con comic.
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